

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año III.—Núm. 565

Palma de Mallorca.—Viernes 23 de Marzo de 1923

Precio: 10 céntimos

## COMENTARIO

### EL "CONTROL," OBRERO

Ya conocen nuestros lectores la cuestión suscitada por el «control» obrero. Y saben, también, cual fué el resultado que tuvo la sesión plenaria del Instituto de Reformas Sociales en que se debatió aquel asunto.

De jornada lamentable de las luchas entre el capital y el trabajo ha sido calificada aquella sesión. Y el resultado de referencia no puede sernos indiferente. Por eso volvemos sobre esta cuestión, aunque hayamos reproducido en nuestra Revista de Prensa algún comentario de periódicos llegados a nuestras manos.

El Instituto de Reformas Sociales estudia actualmente una nueva regulación del contrato de trabajo. Solicitó la representación obrera que se incluyera en el proyecto el derecho de los obreros a intervenir en el régimen de la industria. Pero, la representación patronal se negó a discutir la enmienda, oponiéndole el voto rotundo de un «no ha lugar a deliberar».

En vano los vocales del Instituto, que pueden llamarse asesores neutrales porque tienen allí su puesto a título de técnicos, especializados en las cuestiones sociales, hicieron razonados e insistentes llamamientos a los patronos, demostrándoles la insensatez y la descortesía que implicaba negarse al diálogo sobre una cuestión trascendental.

Pero los patronos no se ablandaron ante tales razonamientos. Mantuvieron su intransigencia. Anunciaron, además, que si se acordaba abrir discusión sobre la enmienda obrera, se retirarían. Y como fueran derrotados, porque treinta y un votos del Pleno afirmaron el derecho indiscutible de los obreros a ser oídos, los patronos se retiraron de un modo ostensible y ruidoso.

Se asegura que si los patronos adoptaron esa actitud, fué porque obedecían ordenes de ciertos organismos patronales, y que la sesión del Instituto no ha sido sino un reflejo de la lucha entablada en Barcelona, de donde apresuradamente llegó con instrucciones concretas uno de los vocales que con más tesón se opusieron a que la proposición obrera fuese discutida. Es, en efecto, la misma obcecada violencia, la misma ciega pasión que, en Barcelona y en otras localidades, ha producido tan trágicos efectos, la que ahora se lleva al Instituto de Reformas Sociales, cuya misión es precisamente coordinar los intereses y los criterios en pugna, y evitar la lucha entre los elementos productores.

Cualquiera que sea el juicio que merezca la petición de los obreros; aún concediendo que la reforma propuesta, por contrariar grandes intereses y representar una modificación profunda de la estructura económica de la industria, ha de suscitar una oposición lógica y merece ser estudiada detenidamente, ¿cómo justificar la terquedad de los patronos negándose a hablar de ella? ¿Es que les parece perjudicial, desatinada, absurda, una reforma que figura en casi todos los programas sociales, incluso en el del señor Ossorio Gallardo y los «populares» católicos?

Entablada la discusión, hubiesen podido los patronos explicar sus argumentos y abrumar con ellos a los que presentaban la enmienda, haciéndoles desistir de sus propósitos, o ganando para su causa y su opinión muchos de esos votos que ahora, por espíritu de justicia y por imperativo de inteligencia, se han puesto frente a su injustificable obstinación. Porque de esos treinta y un vocales que han afirmado el derecho de los obreros a que su proposición fuera examinada, muchos no estaban conformes con el contenido de la proposición y hubiera votado contra ella, pero después de discutido. Alguno de esos vocales, de significación ultraderechista, ha dicho a los patronos: «Cuando estas cuestiones no se resuelven aquí, en el Instituto, se resuelven violentamente en las calles».

¿Es esto lo que se desea? ¿Se han percatado los patronos que mantuvieron tan inexplicable actitud en el Instituto, y con ellos sus inspiradores y poderdantes, del pernicioso influjo que pueden ejercer esa incompreensión y esa terquedad, que es un ejemplo de violencia y una incitación a la rebeldía? Si ellos, tan obligados por muchos motivos a la sensatez y a la mesura, así se descomponen y obcecán, ¿cómo dolerle luego sí otros, para los que la vida es menos amable, se lanzan a la violencia viendo que obstinadamente se les cierran los caminos de la razón y la concordia?

## NUESTROS COLABORADORES

### Los visitantes de acero

Rasgando las nubes del cielo cae la palidez de la luna menguante sobre las aguas oscuras y rizadas. Silba el viento huracanado entre los árboles. La ciudad dormida saca de la densa oscuridad las siluetas de sus torres agudas que reciben el beso lunar; por los muelles hay tristes farolillos rojos y verdes. En el lago de luz que hay en el centro de la bahía están las masas flotantes de acero, como barcos fantasmas caídos de los nubarrones grises del día tormentoso. Sus bombillas eléctricas brillan débilmente, como florecillas amarillentas. Aullan los pinos del monte como si pasa sobre ellos una cabalgata de brujas invisibles. El paisaje es frío y desolado y no basta para reanimar el espíritu, ni el suave perfume de jacintos que traen las violentas ráfagas de viento, con las que llegan también algunas gotas de lluvia como lágrimas de la noche llena de misterios.

Parece que arribamos en alas del viento a un planeta deshabitado; tan solo extraños gritos y vagos rumores nos rodean. En un huerto cercano sobre cuyas tapias asoman unas ramas desnudas que nos amenazan, hay un perro que no cesa de ladrar, y a intervalos, allá lejos, le contesta otro. Lo mismo que se abren las nubes y dejan ver trozos de cielo con estrellas, así se abre el tupido ramaje y deja ver trozos de mar con oscuros terciopelos y ondeantes telas de plata.

Allí está mudo el acero amenazador llegado del Norte. Si quisieran estos gigantes conver-

tirían el paisaje en una visión terrorífica de destrucción del mundo.

Para eso se han hecho. Vomitarían llamas, colosales lenguas de metal, muerte.... Y se desplomaría estruendosamente la ciudad en trágicas ruinas, temblarían los montes...

Para eso se han hecho. De los escombros nacería el incendio que iluminaría las sierras, y las nubes y el mar, y entre las llamas gemirían los moribundos... El mundo sería una esfera de rojo intenso.

Los barcos roncaban satisfechos estremeciéndose de emoción, como monstruos que sacian al fin su hambre contenida.

Para eso se han hecho. Ahora son como tigres dormidos; tigres con pieles de cordero que rondan por los bosques. Pero también, también pueden sucumbir en la lucha, puede el mar tragarse el macizo castillo abriendo su voraz garganta y quedar luego con la constante ondulación de sus terciopelos oscuros y sus telas de plata.

Una noche como esta o una noche serena, bajo cielos puros. En un momento sería un sueño la existencia del castillo flotante. Tal vez quedarían algunos hombres luchando desesperadamente con las olas, pero desde esa altura ni eso se vería.

Seguirían llegando las ráfagas de viento perfumadas por los jacintos. Un arma invisible, submarina; un grito de mil gargantas; una explosión, una terrible explosión; una bandera

que tiembla en el aire iluminada por un relámpago.... nada.

También, también se han hecho para eso.

Y mientras allá en la lejanía, sobre una cruz hay un hombre que extiende sus brazos ante el mundo.

Y allí donde cae sangre de sus heridas nacen lirios blancos.

Su figura es como una llama que desaparece en la obscuridad.

El mundo inclinado ante él, parece que no le ve, que no ve la luz de su sangre que siembra flores de amor purísimo.

Un dios quimérico de destrucción se apoderó de todos los corazones y para él son todos los sacrificios; cuando más grande es el progreso de los pueblos mayores son estos. Lo horrible es inclinarse ante el dios de bondad pidiéndole protección para destruir, lo monstruoso es llevarle en las banderas.

El, no oye.

Pero debe sentir que aumenta el dolor de sus heridas.

No matar, tiene escrito en las tablas de piedra.

El es un dios de Amor que hace bien a sus mismos enemigos.

¡Ah, el horror de los bandos con sus símbolos sangrientos!

Siguen aullando los pinos del monte, sigue ladrando el perro en el huerto vecino. La luna se ocultó en las nubes y se ve tras ella como una gran perla; ya no hay luz en el mar. Parpadean en la obscuridad las florecillas amarillentas de los barcos. Silba el viento con más fuerza entre los árboles.

También la humanidad tiene sus noches de tormenta.

Por un desgarrón de cielo asoma una estrella.

Y avanza la noche.

DANIEL MARTINEZ FERRANDO  
Palma de Mallorca, Marzo, 1923.

## NUESTROS COLABORADORES

### La lucha, la tragedia y la risa

Hablemos un poco, también nosotros del balompié. Hablemos no como elección de tema cogido al aire sino porque el ambiente de estos días se presta a ello. Podemos asegurar, por lo que toca a Mallorca, que el balompié y la política son los dos problemas más eficaces y fecundos de nuestra vida en la calle.

No hay que dudarlo; el balompié es un problema, todo un problema de vida... Por creer nosotros eso, nos decidimos a tratarlo, hoy.

Exclusivamente como deporte, nos gusta, sentimos por él una viva simpatía. Tenemos una afición mental al balompié. Si no se traduce siempre en práctica, débese, a lo mejor, a que los hábitos y el empleo de las horas nos hacen a todos siempre, un poco rutinarios. Nos gusta el balompié como no nos gustan las corridas de toros. El disgusto era y es también mental. Si asistimos a una corrida, tenemos un sufrimiento de dolor consciente; pero nuestro aborrecimiento mayor nace de una sentimentalidad de repulsión al reparar en nuestra imaginación todos los elementos que intervienen en las fiestas taurinas, ahogando éstos a los otros, placenteros o tolerables.

A parte del deporte, el factor emotivo del balompié es el mismo que en las corridas de toros: la lucha.

Sin embargo, la lucha, en sí, no es nada. La lucha no constituye nunca en nuestra vida, algo importante, porque es, en todo momento, algo inherente. Podemos decir más; aun admitiendo que en el balompié la barbarie fuese puesta de relieve a menudo, que fuese más bárbara aún que otros espectáculos calificados de bárbaros, nada significaría para nosotros. Estudiada la clase de barbarie que suscita el balompié, pudiera resultar que es elemento básico, ella, de gran civilización. Supongamos más. Supongamos que el balompié significa para las diversiones una especie de vuelta de los bárbaros. No importa argumentar. Basta saber que nunca le viene mal a una civilización decadente una invasión bárbara, porque impide su muerte y su definitiva corrupción.

Veamos, pues. Hagamos una suposición falsa; digamos que el balompié es un deporte bárbaro porque significa una lucha bárbara. No llegamos así al meollo de la cuestión. La cuestión principal no está en una cosa esencial sino en algo adjetiva y accidental. La pregunta a hacer es ésta: el balompié, lucha bárbara ¿qué matiz sentimental tiene, alegre, triste, trágico?

Afirmación. El balompié es un deporte alegre, de alegría sólida, de alegría física. ¡Ah! ¿Alegría física? Su efecto insustituible propio, es la risa, risa sana, ingenua, de raza fuerte, que aulla cuando habla, que grita cuando rie; risa salvaje, virgen,

de hombre bueno; risa bárbara, en una palabra.

Nos acordamos ahora, de una frase del exfuturo heredero de la corona del imperio alemán. Hacía una profecía respecto a la guerra europea: «Será una guerra corta y alegre». Pensaba el Kromprinz que la guerra pasada sería guerra de bárbaros. Por eso habló así. Se equivocó. Y la equivocación del Kromprinz radicó en comenzar por creer en que los alemanes eran bárbaros. No. Eran decadentes. Eran trágicos, además. Han ido a la muerte, de modo fatal. Los bárbaros, los más salvajes, llevan en las entrañas todo un modo civilizado. Los de una civilización falsa llevan una capa superficial, bien superficial de cultura; pero en el alma, un salvaje como una casa. La psicología de los imperialistas alemanes era una psicología de refinamiento contraria a la psicología de los bárbaros. Además, por otra parte un bárbaro corrompido ya no es bárbaro, sino el peor de los civilizados.

Si no son bárbaros los jugadores de balompié, realmente, deseamos que así se vuelvan. Deseáramos nosotros no ser mal interpretados. En la barbarie de unos jugadores futuros españoles está uno de los cabos a los cuales se habrá de atar la suerte del porvenir español.

Nos alegramos de que el balompié «machaque» la afición taurina. Las corridas de toros, con sus refinamientos y sus elementos grotescos y todo un colorido rebuscado, artificioso, tendrá quizá más grandeza, porque más grande es siempre la tragedia; pero la tragedia taurina, triste de fondo, morbosamente sentimental, empuja por corromper la raíz de la misma tragedia, pues que vuelve a cantar las sublimidades de la estética de Dionisio, no en torno de lo que es propicio a heroes y a dioses, sino en torno de hombres turba, multitud, cuyo destino sólo es mostrar a la posteridad como una raza triste, que suena a hueco, cuya misión histórica parece realizada ya, se complace en elevar a categoría artística y poética, el producto y juicio de la obra pesosa de una multitud rugiente. En la plaza, allí, gesticula, manda, interpreta, define una masa que en la vida pública carece de conciencia colectiva. Y como su miseria social no le permite reír, sólo evade sus ganas de llorar, engañándose en la tragedia, a sí misma.

El balompié es el salvador. En él están los hombres que rien, que luchan y cantan y se entusiasman con su propia obra sin alardes, hombres que tanto sienten su individualismo que hasta conceden autonomía a cada uno de sus músculos. Y sin embargo, en el jugador, el pie es un amigo entrañable de la cabeza.

Volveremos sobre esto.

José ENSEÑAT

### Notas al día

LA ALEGRIA DEL BORNE—Todos los martes el Borne—nuestro paseo que en las tardes dominicales tiene el encanto de una sonrisa ingenua de la provinciana que espera un novio—está triste y huraño.

Y es que la alegría de las cosas tiene a veces un origen insospechado.

Así sucede con el rostro de ciertas muchachas—las más, interesantes—que adivinamos en ellas cierta melancolía aristocrática o cierto optimismo atrayente.

En que reside: ¿En los ojos? ¿En la sonrisa? ¿En el matiz de las mejillas? ¿En el peinado?...

...No nos lo podemos explicar...

Esta misma sensación la producen ciertos cuadros que nos parecen agrilos y no sabemos de que detalle se destila aquella actitud que se esparce por todo el cuadro como una mancha de aceite sobre un papel.

Solo una solución hay: hacer el análisis por detalles sueltos, disgregados por completo del total, ya que de lo contrario el «fenómeno óptico» persistiría haciendo imposible la investigación.

Así una tarde, un martes pudimos descubrir en que reside la alegría del Borne.

La alegría del Borne son los dos kioscos que, a cada extremo del paseo

ponen su nota de vital alegría, silenciosa, pero intensa.

Los kioscos del Borne son los dos faros que atraen—de un modo inconsciente—a los transeúntes sin dirección hacia un lugar placido y optimista.

Los martes en que los kioscos permanecen cerrados, corridas las cortinas metálicas sobre la alegría polifónica de las portadas de revista, se ven en el Borne—menos transeúntes y están silenciosos y tristes.

Indudablemente que los modestos vendedores de periódicos tienen derecho a «su descanso dominical» pero también los paseantes tienen derecho a que no se vea la alegría del Borne.

Debería abrirse una suscripción popular—¿porqué nó?—para hacer que los martes aunque no se vendieran periódicos, los kioscos permanecieran abiertos.

Así sería constante la alegría dominante e ingenua del Borne, como la desean los paseantes que van allí a saturar el espíritu de optimismo abriendo el corazón; con la misma ansia que abren los pulmones los adolescentes enfermos en la campiña.—M. A. C.

## VIDA INTERNACIONAL

### El proyecto de Tratado de garantía mutua

Lord Robert Cecil ha presentado a la Sociedad de Naciones un proyecto de «Tratado de garantía mutua», en el que los optimistas ven un medio eficaz que, de aceptarse, podría contribuir a evitar muchos conflictos bélicos. En las disposiciones generales de este proyecto se prevé que en el caso de ser atacada una de las partes contratantes las demás tendrán que poner inmediatamente en práctica las medidas a que se hubiesen comprometido, bajo la condición de que las fuerzas de la nación atacada hubiesen sido reducidas antes, según las cláusulas fijadas en el mismo Tratado. Todo acto preparatorio de guerra podrá ser señalado al Consejo de la Sociedad de Naciones para que éste por mayoría de las tres cuartas partes de votantes decida si los preparativos anunciados constituyen una verdadera amenaza de guerra. En caso afirmativo se negociará una convención militar con los signatarios del Tratado de garantía, con el objeto de asegurar la protección del Estado interesado, en caso de que sus gestiones acerca del agresor hubiesen fracasado. En cuanto se decida cuál es el Estado agresor, las partes que habrán suscrito el Tratado de garantía mutua serán llamadas para socorrer al Estado atacado, aplicando al primero el bloqueo económico y financiero. El artículo 21 previene que el Tratado en cuestión no puede modificar los de Versalles, Saint Germain, Neuilly y Trianon, y el artículo 22 establece que el Tribunal permanente de Justicia Internacional será encargado de la interpretación del texto en caso de duda. Este Tratado de garantía deberá ser suscrito por las partes contratantes por un lapso de tiempo de diez años.

El proyecto de lord Robert Cecil, para alcanzar verdadera eficacia, debiera contar con la adhesión de gran número de Estados que podrían contratar acuerdos especiales para el mantenimiento de la paz. Hablando últimamente en París, lord Robert Cecil, con su habitual elocuencia persuasiva, a favor de la Sociedad de Naciones, concedía más eficacia a la obligación moral que a la material, añadiendo que, incluso en la guerra, muchos éxitos son debidos principalmente a determinados hechos de orden moral que él titula los «imponderables», porque no no se pueden valorar ni dominarse.—Cosmópolis.

### 30 años atrás

23 Marzo 1893.—La Junta de Obras del Puerto está efectuando una mejora. Consiste en hacer practicable el paso por la parte de levante del espigón que se llama muelle nuevo, sitio en el cual se construye un paso o camino de unos dos metros de anchura al pie del muro de defensa contra las olas.

## Efemérides mallorquinas

23 Marzo de 1723.

En este día se trasladaron los Padres Jesuitas del Colegio de San Martín a la calle de San Felto, casa de don Nicolás Dameto y Puyo.

Bandijo la Iglesia el Canónigo y Vicario General don José Puyo.

EL DIA publica diariamente 8 páginas



# INFORMACION LOCAL

## Notas

### Municipales

#### Las rifas en la Feria de Ramos

El Alcalde señor Forteza, al recibir ayer a los periodistas, se refirió a la cuestión de las rifas en la feria de Ramos, que ha dado lugar a la protesta de los feriantes, que recogíamos en nuestra edición de ayer.

El señor Forteza nos manifestó que sobre el particular había celebrado una conferencia con el Gobernador Civil.

De ella sacó el Alcalde la impresión, por la lectura de los textos legales, de que las mencionadas rifas, si pagan, quienes las llevan a cabo, la patente señalada por la Hacienda, tienen carácter perfectamente lícito. Y la cuestión de tales patentes incumbe exclusivamente al Delegado de Hacienda.

De todos modos—añadió el Alcalde—mis atribuciones se refieren únicamente a cuanto afecta al pago por los feriantes de toda clase del arbitrio por ocupación de la vía pública; todos los demás aspectos de la cuestión no son de jurisdicción de la Alcaldía, sino que competen a otra autoridad.

#### Comisión de Aguas

Se reunió la Comisión Especial de Aguas y entre otras cuestiones aprobó un dictamen para la tramitación de la expropiación de los molinos situados sobre la acequia de la Fuente de la Villa.

El número de dichos molinos es de doce; pero por ahora se limitará la expropiación a uno.

También acordó la Comisión celebrar el lunes y martes próximos el «herbetó» de la mencionada acequia, a cuyo efecto se celebrará mañana en la Casa Consistorial la subasta para la venta de las tarces de agua.

#### Donativos

El Alcalde ha remitido para la tómbola abierta en la feria de Ramos, a beneficio del Dispensario Antituberculoso Felisa de Borbón, un donativo en metálico de 50 pesetas.

También ha remitido para la tómbola instalada en la Rambla, a beneficio de la Asociación de Beneficencia que funciona en la Misión, otro donativo, consistente en una vajilla.

#### El Concurso de Gimnasia

Ayer mañana estuvieron en el despacho oficial de la Alcaldía, a cumplimentar al señor Forteza, una Comisión de jefes y oficiales venidos para asistir al Concurso de Gimnasia Militar que empezará hoy.

Los mencionados visitantes son los tenientes coroneles don Antonio García Pérez, de Infantería y don José Senespleda, de Intendencia, y el capitán don Luis Godet, de Infantería, pertenecientes al Estado Mayor Central; el comandante don David Suárez, de la Academia de Caballería; el capitán médico don Federico Ramos, de la Academia de Sanidad Militar; y el capitán de infantería D. Emilio Blanco, de la Escuela Central de Gimnasia.

#### Los edificios escolares

Se reunió, para celebrar sesión ordinaria, la Junta Local de Primera Enseñanza. Se enteró la Junta de la circular dictada por el Gobernador Civil respecto a la construcción de edificios escolares; y se acordó comunicar a dicha autoridad que en el presupuesto municipal ya se ha consignado una cantidad para atender a la construcción de escuelas.

#### El reparto a los damnificados por el derrumbamiento

Esta noche se celebrará en la Casa Consistorial el tercer y último reparto a los damnificados por el derrumbamiento de la casa de la calle del Socorro, de la suscripción verificada para aliviar su situación, y que ya se declaró cerrada.

#### Libretas recogidas

Ayer estuvo en la Casa Consistorial el Alcalde de Felanitx, quien recogió, en la Secretaría del Comité de Alcaldes, dos de las libretas últimamente recibidas para los soldados repatriados, y que pertenecen a soldados naturales de la indicada ciudad.

## Del Carnet

Desde hace unos días se halla guardando cama el Presidente de esta Audiencia señor Lassala.

Deseamos al enfermo pronto alivio.

En los últimos exámenes de Capitanes de la Marina mercante celebrados en Barcelona ha obtenido el título de Capitán, después de brillantes ejercicios, nuestro estimado amigo don Rafael Palmer Moll.

Procedente de Barcelona llegó ayer mañana el teniente coronel jefe de carabineros don Ambrosio del Amo.

También vino el Presidente de la Cámara de Comercio don Miguel Salom y su distinguida esposa, después de pasar unos días en Madrid y Barcelona.

Ayer mañana llegaron de Barcelona el segundo comandante de Marina don Antonio Ferragut, el doctor Ametller y señora, el Abogado don Manuel Fiol, los comerciantes don Pedro Estrany, don Fran-

cisco Salvat, don José Obrador, don Antonio Rosele y don Gabriel Vidal.

De la ciudad condal regresó ayer nuestro amigo el comerciante don Francisco Miret.

Igualmente regresó de Barcelona, acompañado de su distinguida esposa, el médico especialista en enfermedades de la nariz, garganta y oído don Sebastián Vilalonga.

Víctima de cruel dolencia falleció ayer mañana en el caserío de Son Sardina don Gabriel Clar y Oliver.

Descanse en paz el finado y reciba su familia toda, en particular su hijo político el concesionario de la empresa de Anuncios don Miguel Serra y su sobrino el Odontólogo señor Clar, la expresión de nuestra condolencia.

### Sucesos y desgracias

#### Los perros que muerden

Un joven de 16 años llamado Miguel Ascención, domiciliado en la calle de Murillo n.º 88 fué mordido por un perro, resultando con una herida contusa en la pierna izquierda.

#### Trabajando

Se produjo con un clavo una herida contusa en el dedo pulgar de la mano izquierda un individuo llamado Nicolás Colón, de 34 años de edad, domiciliado en el Molinar.

También trabajando se produjo una herida incisa en el dedo índice de la mano izquierda un muchacho de 15 años llamado Pedro Vidal, con domicilio en la calle de Pursiana n.º 40.

#### Caida

Una mujer llamada María González, de 78 años, domiciliada en la calle de Antich n.º 27, se cayó en la vía pública, produciéndose una herida contusa en la región occipital.

#### Juegos desgraciados

Un niño de 10 años llamado José Ferrer, con domicilio en la calle de la Portella n.º 17, jugando se produjo una herida contusa en el dedo meñique de la mano izquierda.

Francisca Aguiló, de 8 años, domiciliada en la calle de la Plateria n.º 40, jugando con un tenedor se produjo una herida contusa en la nariz.

Todos los expresados heridos fueron debidamente asistidos en la Casa de Socorro.

#### Borracho

Por orden del jefe de urbanos señor Moya fué conducido a Capuchinos un borracho que escandalizaba en la vía pública.

#### Pendencia mujeril

La misma autoridad amonestó a dos mujeres que rieron y se zurraron de lo lindo en el caserío del Molinar.

### UNA REUNION

#### “Associació per la cultura de Mallorca.”

Anoche se reunieron los firmantes del llamamiento dirigido a la opinión para formar la entidad de dicho título, junto con un buen número de adheridos a la misma, para iniciar las bases de organización definitiva de aquella.

Reinó en la reunión mucho entusiasmo y se cambiaron impresiones respecto a la labor a desarrollar.

En principio quedó acordado dar a la misma un carácter exclusiva y netamente mallorquin y despojarla, alejando de ella, todo cuanto pueda trascender a política, dándole un matiz marcadamente cultural.

Se nombró una ponencia para proceder a la redacción del Reglamento por que ha de regirse, en el cual se atenderán los fines contenidos en la proclama circulada.

Por el número y calidad de adhesiones que se van recibiendo tanto de Palma como de los pueblos no es nada aventurado suponer que el éxito acompañará a la marcha de la novel institución. Mucho puede esperarse de su labor, orientada, como ha de estar, en los extremos aludidos.

### FOOT-BALL

#### El Concurso “Copa Mallorca”

##### La retirada del «Balear F. C.»

Hemos recibido del Presidente del «Balear, F. C.» el siguiente comunicado: Sr. Director de El Dia

Muy Sr. mío: Anticipándole las gracias le suplico un poco de hospitalidad en las columnas del periódico que tan dignamente dirige su afmo. S. S.—El Presidente del Balear F. C.

No existía en mí el propósito de dar a la luz pública la causa que motivó retirar del concurso al Equipo del Club Balear, mas algo que con manifiesta y malévola intención se dice, culminó en el ánimo de los Socios y no ha de prevalecer la tergiversación que se hace a nuestro silencio. Los señores Socios, sobradamente sa-



## DON GABRIEL CLAR OLIVER

### HA FALLECIDO

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

— Q. E. P. D. —

Su afligida familia al participar a sus amistades tan sensible pérdida, les suplican una oración para el alma del finado y su asistencia al funeral que se celebrará hoy viernes a las diez, en la iglesia de Son Sardina.

El duelo se despide en la Iglesia.

No se invitá particularmente.

ben que existe una Directiva que se rige por el reglamento y acuerdos tomados por mayoría; si alguno cree nos excedemos o no le parece bien nuestro proceder tiene perfecto derecho de marcharse ya que de hecho tenemos trazado el camino a seguir, dentro de este camino, castigaremos o expulsaremos a quien quiera que sea que se olvide de sus derechos y deberes.

La causa por la cual el Equipo se retiró del concurso es sumamente sencilla y de pura apreciación que cada cual juzgará a su manera; el equipo se retiró del concurso Copa Mallorca por decir el señor Presidente de la Real Sociedad Alfonso XIII, que presentar el equipo el día 25, «era obrar de mala fé».

La afirmación que dicho señor hace, es completamente gratuita, sumamente ligera y por ser ligera y gratuita interesa al aficionado y a nuestros detractores conocer algunos antecedentes para que cada cual lleve lo suyo.

El Club-Balear presentó dos equipos al concurso, equipos no adulterados, ajustados a las bases y sin que los jugadores del primero reforzaran el segundo. ¿Puede igual decir el Alfonso? El concurso empezó el día 24 de Octubre de 1922, de sobre sabemos todas las incidencias surgidas y amasijos realizados que no son ciertamente florones para avalorar el recto proceder de la entidad organizadora que aun se esfuerza, sea como sea en querer detentar el banderín del Sport; el día anterior, al del encuentro del Alfonso con la Selección, no estuvo conforme el señor Presidente del Alfonso en avisarnos por medio de un comunicado, sino que llevo su amabilidad en visitar el Balear y cerciorarse de que el jugador seleccionado, no faltaría a la hora indicada: El señor Ramis, creo recordará lo que dije.

Si mal no recuerdo el día 4 de Febrero, el Alfonso jugó contra un Team Inglés, el señor Verdades en la reseña que hace del partido menciona entre otros jugadores al señor don V. M. debutante en el Alfonso y procedente del Balear, si así era, el señor M. resultaba ser Alfonso, y por lo tanto no podía actuar en el Balear ni como jugador, ni como Capitán del equipo concursante ni como primer vocal de la Comisión Sportiva.

¿Tenía el señor Verdades la certeza de lo que decía? o se limitó a sorprender la buena fé del señor M. y querer medir el grado de dignidad del Club-Balear? la jugada no tiene duda, ya que todo se reducía a procurar por todos los medios la recluta de jugadores y procurar con ciertos manejos que expulsáramos al señor M.: El señor Verdades no se engañó, pues ajustándonos a nuestra norma, retiramos al señor M. todos sus derechos y al enterarse, protestó y dió satisfacciones que si bien no fueron admitidas no dejaban en muy buen lugar al señor Verdades ni al Alfonso, pues dicho jugador quería a todo trance seguir en el Balear y por lo menor continuar hasta terminar el Concurso. ¿Está esto claro? ¿Tiene derecho el señor Ramis a expedir certificaciones de buena Fé?

Esta manera de proceder tan pulcra y tan correcta en la que parece estar acostumbrada la primera Sociedad de Foot-Ball, ni nos convence a nosotros ni a otros muchos y desde luego no ambicionamos tan hermoso historial Sportivo.

Días antes de presentar los equipos al concurso, un jugador don L. C. procedente del Alfonso, se presentó para ser socio y jugar en el equipo, le manifesté que mientras no fuera baja en la Sociedad de donde procedía no se le admitiría en las listas de los jugadores.

¿Qué dice a esto el señor Verdades y el señor Presidente del Alfonso? este es el camino que hasta hoy hemos seguido por creer que este era el que mejor favorecía al jugador, a la Sociedad y al Sport del cual tenemos un concepto que discrepa bastante, del que el Alfonso tiene. El día 14 de Febrero en junta de Delegados se verificó el Sorteo de los equipos que el 25 debían encontrarse en el Alfonso dejando la fecha del 18 en blanco por suponer que

el Alfonso contendría con algún equipo Inglés; el mismo sábado 24 anunciaban los periódicos que el 25 jugaría el 1.º del Alfonso pero a causa del estado del mar no desembarcó tripulación alguna y muy pocos días hacía que ni el Alfonso ni en el campo de la Unión pudieron jugar por igual causa. ¿Qué de particular tenía que el día 25 hubiera continuado igual el mar? Debe también tenerse en cuenta que por la mañana se jugó partido de concurso y que en el Balear no se recibió aviso en pró ni en contra; ante estos antecedentes autoricé al equipo para que se presentara al campo del Alfonso y de no haber partido, efectuar el encuentro con el 2.º de concurso si se hallaba en el Campo, para no perder fecha, dando al señor Ramis y al Alfonso una prueba más de la manera desinteresada con que el Balear actúa en el Sport. El señor Presidente del Alfonso no entendiéndolo así desatendiendo al Delegado del equipo e interpretando malamente su presencia y palabras se limita a decir que El no sacará al equipo Inglés por un encuentro de concurso y que este se verificará cuando El quiera ya que esto es obrar de mala fé... y, nobleza obliga, señor don José Ramis de Alreflor, tres meses antes, por un sólo jugador, un comunicado y la deferentísima visita personal; ¿es que cambiaron los tiempos? El Balear no entendiendo esta tan especial y particular manera de conducirse, entendiéndolo tal como es, retiró el equipo del concurso, el Balear actúa en el Sport prescindiendo del factor Interés, sabiendo que si no es un valor futbolístico, es un valor de puro sport no moleado con vistas al financierismo Sportivo.

Al testimonio de todos los tres Delegados que actuaron y actúan en la Comisión Sportiva del Concurso apelo, para que sinceramente digan donde y cuando han podido apreciar el más mínimo átomo de mala intención en el aunque modesto y humilde, dignísimo Club-Balear.

¿Cómo se entiende aquella tan correcta manera de conducirse, y... esta tan especial conducta de comportarse?

Mil gracias señor Director por el favor merecido, que agradezco y queda reconocido a sus gratas órdenes su afmo. S. S. J. Rosselló

## Militares

### Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.  
Jefe de día.—Comandante de Palma don Avelino Banquells.  
Imaginaria.—Comandante de id. don José Moragues.  
Hospital y provisiones.—Unico Capitán de Caballería.  
Vigilancia.—4.º Oficial de Palma.  
Talla en el Ayuntamiento a las 9'45.—2 sargentos de Artillería.  
D. O. de S. O.—El Coronel Sargento Mayor.—Baldomero de la Portilla

### LOS POETAS PREMIADOS

#### Los Juegos Florales de la Cruz Roja

Ayer publicamos el veredicto emitido por el Jurado de los Juegos Florales organizados por la Asociación de Señoras de la Cruz Roja de Palma, certamen literario que así por el número como por la calidad de las composiciones presentadas resulta un éxito completo.

Según se dice en los círculos literarios de esta ciudad, la poesía que ha obtenido la Flor Natural es original de la ilustre poetisa doña María Antonia Salvá, que de este modo ve confirmado nuevamente su valor intrínseco como poeta original, del mismo modo que acaba de cimentar su fama como valiosa traductora la incorporación a nuestra lengua de la obra capital de Manzoni, próxima a aparecer.

Entre los demás poetas premiados figuran Mn. Lorenzo Riber, nuestro estimado colaborador don Miguel Ferrá (Alanís), don Juan Ramis de Ayreflor, don Juan Pons y otros.

Dentro unos días es esperado en Palma el Presidente del Jurado el prestigioso literato catalán don Antonio Rubió y Lluch con objeto de asistir a la poética fiesta, que se celebrará, probablemente, el 3 de Abril.

En dicho acto pronunciará el parlamento final nuestro estimado amigo y colaborador don Daniel Martínez Ferrando, miembro del Jurado.

La fiesta promete resultar un acontecimiento de los que se recuerdan durante largo espacio de tiempo con agrado.

## COMUNIÓN DE 1923

### La Fotografía AMER de Ernesto Guardia

(Sucursal en Manacor) Quint, 19 - PALMA

TIENE ADQUIRIDA LA EXCLUSIVA de las más importantes casas productoras de

### Tarjetones para Retratos DE PRIMERA COMUNION

y como obsequio a sus clientes imprimirá gratis el nombre y la fecha de la Comunión en todos los RECORDATORIOS que le encarguen en cantidad de media docena como minimum.

## Nueva industria en Palma

Se pone en conocimiento de todo el público en general que la nueva fábrica de Espejos y Biselados de todas clases se ha puesto ya en marcha. Dicha fabrica estará disponible para todos los trabajos que se dignen confiarlos, debiendo advertir que estando instalada con toda la maquinaria suficiente para dicha industria puedo comprometerme para hacer toda clase de trabajos sobre cristal, dibujos, formas, estantes, parabrisas, cristales para autos y earruales de todas clases, cristales para ventanillas de camarotes y todo lo concerniente a dicho ramo. Además dicha fábrica se dedicará a reformas y restauraciones de toda clase de establecimientos a lo moderno o al estilo que se desee bajo la dirección del industrial catalán D. Rafael Sabi que llevando larga práctica en dicho artículo fácilmente comprenderán con que esmerulosidad puedo encargarme de los trabajos que se dignen confiarme. Dicha fábrica está situada en la calle de Ramón Berenguer III, n.º 10, Ensanche, al lado de la carretera de Sóller. Se desea corredor a comisión con garantía de cinco mil pesetas.

## Automovilistas. Ganga

Automóvil FORD SEDAN conducción interior una rueda con neumáticos de recambio, arranque y alumbrado eléctrico casi nuevo no lleva recorridos 200 kilómetros, vendiendo a precio baratísimo. Informes: A. BIBILONI, Avenida de Alejandro Rosselló, 19 - Palma.

## Buena colocación

daré a persona que posee la teneduría de libros, y que interese la cantidad de siete mil pesetas en el negocio de la misma con el sueldo de doscientas pesetas mensuales. Razón calle Ramón Berenguer III, 10 fábrica de Espejos.

## Aprendices

Que sepan o tengan algunos principios de guarnicionero, se desean para trabajar en un taller. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.



MERCANTILES

MERCADO DE BARCELONA

(Información especial para EL DIA)

Prosigue el alza de precios tantas veces consignada en anteriores crónicas. El aumento afecta especialmente a los algodones en rama, carbones minerales, azúcares, abonos químicos y granos de todas clases.

Es, pues, en parte justificado el retraimiento de los compradores, los cuales se abstienen de adquirir grandes partidas en espera de unos precios más moderados. Únicamente han descendido los precios del bacalao, debido a los grandes stocks que hay en plaza.

También han flojeado algo los cotizaciones de los trigos de Aragón y Navarra. Estacionados los precios de los vinos y aceites, pero con perspectiva de futuros aumentos, si como se espera, se reproducen las demandas del exterior.

Abonos químicos.—Superfosfato de hueso, 18,20 por 100 ácido fosfórico soluble y 172 por 100 ázoe, a 15. Superfosfato de cal 18/20 por 100 ácido fosfórico soluble a 13. Superfosfato de cal 16/18 por 100 ácido fosfórico soluble a 12. Superfosfato de cal 13/15 por 100 ácido fosfórico soluble, a 10. Sulfato de amoníaco 20/21 por 100 ázoe, a 61. Nitrato de sosa 15/10 por 100 ázoe, a 43/50. Sulfato de potasa, 90/92 por 100, equivalente a 94/50 por 190 potasa pura, a 35. Cloruro de potasa 80/85 por 100 equivalente a 50/51 por 100 potasa pura, a 31. Materia orgánica cornea natural 16/11 por 100 ázoe y e3 ácido fosfórico, a 38. Todo pts. los 100 kilos.

ACEITES.—Precios sostenidos. Los de oliva se cotizan como sigue; Andalus corriente, bueno, a 191/30. Idem superior, a 195/65. Clase fina, a 221/7c. Idem extra, a 556/52. Todo pts. los 100 kgs. De orujo: Verde primera, de 100 a 104. Amarillo primera de 108/70 a 113/04. Id. segunda de 104/35 a 104/70. Todo pts. los 100 kgs. De coco: Blanco (con envase), a 144. Cochín, a 195. Palma, a 190. Todo pts. los 100 kgs. De linaza; Crudo, a 175. Cocido, a 183. Incoloro a 205. Todo pts. los 100 kgs. En cajas 8 pts. mas por 100 kgs. De cacahete: Corriente (industrial) a 175. Refinado (comestible) a 170. Todo pts. los 100 kgs. ALGARROBAS.—Vinaroz, a 20/83. Rojas, a 17/85. Mallorca, a 15/47. Ibiza, a 15/47. Tarragona, a 20/80. Chibre de 20/22 a 23. Portugal a 19/04. Todo pts. los 100 kgs. ALGODONES.—Precios en alza. El «full» good middling cierra a 253/50 pts. los 50 kilos, o sea con alza de 11 pesetas con respecto al cierre anterior. El stock en plaza es de 100.800 balas. ALCOHOLES.—Precios muy firmes. Cotizanse: Rectificados industriales, de 96 a 97 grados a 205. Id. vinicos de 96 a 97 grados de 200 a 205. Destilados de 190 a 195. Desnaturalizados de 88 a 90 grados de 130 a 135. Aguardientes de caña de 74 a 75 grados de 185 a 190. Todo pts. el hectólitro. ALMENDRAS.—Precios sostenidos, Cotizanse en almacén Mallorca escogida a 235. Idem corriente, a 342. Esperanza primera Tarragona a 305. Común, a 210. Mollar en cáscara, a 185. Todo pts. los 100 kgs. ARROCES.—Mercado encalmado. Precios firmes. Oficialmente cotizanse las siguientes clases: Benloch de 51 a 53. Idem florete de 54 a 56. I. selecto de 57 a 58. Id. matizado de 58 a 59. Bomba puro corriente de 95 a 105. Id. superior de 113 a 121. Todo pesetas los 100 kilos. AVENA.—Precios sostenidos. Oficialmente cotizamos: Extremadura de 35/50 a 37. Mancha de 35 a 36. Argentina disponible de 33/50 a 34. Todo pesetas los 100 kilos. AVELLANAS.—Precios estacionados. Cotizanse en almacén: Negreta a 110. Cribada a 105. Corriente a 95. Todo pesetas los 170 kilos. AZAFRAN.—Mercado activo y precios firmes. Motilla a 550. Aragón rio a 490. Aragón sierra a 460. Todo pesetas el kilo. AZUCARES.—Precios con tendencia al alza. Cotizanse: Pilé a 198. Pilón a 208. Plaqueta a 210. Cortadillo primera a 214. Cortadillo segunda a 198.

Centrifuga Cuba (sin existencias). Blanco peninsular a 178. Todo pesetas los 100 kilos. AZUFRES.—En polvo el saco de 50 kilos a 13. Extra fino el saco de 40 kilos a 15. Sublimado en flor el saco de 50 kilos a 25. Precipitado gris el saco de 40 kilos a 9 pesetas. Azufre terrón los 100 kilos a 30. Azufre cañón los 100 kilos a 48. BACALAO.—Han llegado unos 700.000 kilos. Precios flojos. Cotizase: Islandia extra a 73. Id. primera a 70. Id. segunda a 64. Libro extra a 78. Id. segunda de 68 a 70. Todo pesetas los 40 kilos. CACAOS.—Precios firmes. Han llegado 23.000 sacos. Cotizanse: Quayaquil arriba superior a 4. Caracas superior a 5/95. Id. corriente a 5. Fernando Poo superior a 3/20. Id. primera a 3/10. Corriente a 3. Bajo a 2/90. Todo pesetas el kilo. CAFES.—Precios en alza, siguiendo la corriente iniciada en los mercados de origen. Cotizanse: Caracolillo Puerto Rico a 630. Puerto Rico Yauco de 600 a 620. Puerto Rico Hocienda a 580. Caracas de 552 a 576. Colombia a 535. Id. corriente a 520. Puerto Cabello a 530. Java a 505. Maracaibo a 520. Todo pesetas los 100 kilos. CANELAS.—Precios sin variación. Cotizanse: 0000 a 7/60. 000 a 7/35. 00 a 7/15. 0 a 7. 1 a 6/70. 2 a 6/60. 3 a 6/40. 4 a 6/30. Rasuras a 4/50. China a 5/75. Todo pesetas el kilo. CARBONES MINERALES.—Precios en alza, tanto por lo que se refiere a los carbones ingleses como los de Asturias. Los de Inglaterra se cotizan como sigue: Cardiff primera a 90. Fragua Rhonda a 105. Antracita Cobbles a 150. Id. nueces a 150. Peas a 80. Llama a 95. Newcastle a 90. Coke Garesfield a 165. Los de Asturias se expenden: Galleta de 77 a 80. Granza a 72. Menudo de 7as a 63. Id. de vapor a 61. Todo pesetas la tonelada sobre carro muelle y sin descuento. CEBADA.—Precios sostenidos. Negocio encalmado. Oficialmente cotizanse las siguientes clases: Comarca de 37/50 a 48/50. Urgel a 36. Extremadura de 37 a 38. Todo pts. los 100 kilos. CUEROS.—Pocas ventas, a consecuencia de los precios que rigen en plaza excesivamente elevados. Cotizanse: Vacunos cordobeses, pelo invierno, 10/11 primera clase a 4/50. Id. segunda clase a 3/50. Montevideos 9/10 primera clase a 4. Correntinos 9/10 primera clase a 4. Entre Rios 9/10 primera clase a 4. Id. segunda clase a 3/25. Todo pts. el kilo. DESPOJOS.—Cotizanse: Salvado a 5/71. Salyadillo a 6/07. Menudillo a 6/42. Todo pts. los 100 kilos. FORRAJES.—Precios firmes. Alfalfa de Urgel 1.ª a 24/50. Id. 2.ª a 21/50. Paja de Urgel a 14/50. Corta de Aragón a 13. Para embalaje a 12. Todo pts. los 100 kilos. GARBANZOS.—Andalucía blancos de 46 a 90. Pelones de 55 a 90. Alforates de 70 a 110. Morunos núm. 30 de 58 a 60. Id. núm. 29 de 56 a 57. Id. núm. 28 de 42 a 44. Todo pts. los 100 kilos. HABAS.—Extremadura de 50 a 50. Mallorca de 51 a 52. Valencia de 50 a 50/50. Todo pts. los 100 kilos. HABICHUELAS.—Precios firmes. Cotizanse: Valencia Pinet, nuevas de 70 a 72. Monquillinas nuevas de 68 a 70. Trinquillón, nuevas de 70 a 73. Castilla, nuevas de 110 a 112. Comarca, nuevas de 79 a 80. Mallorca, nuevas de 75 a 76. Japón, viejas a 30. Danubio de 41 a 42. Todo pts. los 100 kilos.

HABONES.—Sevilla de 50 a 52. Jerez de 52 a 53. Marruecos de 47 a 48. Todo pts. los 100 kgs. HORMAS.—Precios muy firmes: Cotizanse: Extra blanca núm. 1 de 64 a 64. Superfina blanca núm. 2 de 56 a 59. Núm. 3 entera de 60 a 61. Núm. 4 segundas de 35 a 36/25. Terceras a 30. Cuartas de 27 a 29. Extra fuerza núm. 1 de 78/50 a 88. Entera fuerza núm. 4 segundas a 35/88. Terceras a 30. Cuartas de 29/50 a 30. Todo pts. los 100 kgs. MAIZ.—Negocio activo. Precios sostenidos. Cotizanse: Plata disponible a 30/50. Plata embarque mayo de 25/25 a 25/62. Todo pts. los 100 kgs. TRIGOS.—Pocas ventas. Precios sostenidos. Oficialmente se cotizan como sigue: Candeal Castilla de 43/50 a 45. Mancha de 44/75 a 46/50. Aragón monte de 55 a 56. Navarra a 49/50. Todo pts. los 100 kgs. VINOS.—Negocio encalmado. Precios firmes. Cotizanse: Panadés blanco a 1/65. Tinto a 1/65. Campo de Tarragona blanco a 1/75. Tinto a 1/75. Conra de Barará blanco a 1/50. Tinto a 1/50. Priorato tinto a 2. Villanueva Geltrú tinto a 1/75. Igualada a 1/65. Martorell blanco a 2. Alicante tinto a 2/25. Mixtela blanca a 1/75. Tinta a 2/75. Moscatel a 4. Todo pts. por grado y hectólitro y puesta la mercancía en bodega del cosechero. Barcelona 20 marzo 1923.

Audiencia

Suspensión Por enfermedad del Abogado defensor tuvo que suspenderse ayer la celebración del juicio oral de la causa instruida contra Gabriel Serra Sastre, sobre disparo de arma de fuego. En consecuencia se hará un nuevo señalamiento.

APLAZAMIENTO

Concurso regional de gimnasia El concurso de gimnasia que debía empezar hoy, en vista del mal tiempo se ha suspendido hasta nueva orden.

Presidiendo la comisión del Estado Mayor Central que vino de Madrid para asistir al concurso de gimnasia de la Infantería de Baleares, se encuentra entre nosotros el teniente coronel de infantería profesor de la escuela del Arma don Antonio García Pérez, Gentil Hombre de S. M. y diplomado de Estado Mayor.

Deportes

El «Europa» vence al «Barcelona», quedando por tanto campeón de Cataluña

El miércoles por la tarde en Gerona, campo neutral, se celebró el sensacional encuentro «Europa»-«Barcelona», venciendo el primero por un goal a cero. La noticia no se supo en Palma hasta ayer mañana por diversos telegramas recibidos por algunos aficionados de esta localidad, cuyos telegramas daban cuenta de la victoria alcanzada por el «Europa», la cual habrá producido, como en Mallorca mismo, especial sensación y no pocas sorpresas en todas partes.

Hablando luego con varios pasajeros llegados por la mañana de la ciudad condal, nos manifestaron que al conocerse la noticia en Barcelona produjo gran revuelo, comentándose por la noche en peñas y centros deportivos con gran apasionamiento. Según nuestras noticias arbitro el partido el competente árbitro señor Lloberas.

Tan luego se tuvo noticia del resultado del encuentro, el Presidente del equipo de esta localidad «Regional F. C.» expidió el siguiente telegrama. «Presidente Club Europa Barcelona Equipo «Regional» felicitales resonante triunfo.—Comas».

Julio Mir en Palma Ayer mañana y procedente de Barcelona, llegó a nuestra ciudad el distinguido futbol-men del Real Club Deportivo Español don Julio Mir, quien en el correo de esta noche saldrá para Mahón. El señor Mir nos ha expuesto su opinión sobre la orientación que deberíamos dar al fútbol balnear para su rápido desarrollo al mismo tiempo que nos demostró la conveniencia de legalizar el mismo, procurando la adhesión a la Federación Catalana de cuantos clubs existen en la isla. Nos complace que tan valiosa autoridad futbolística, concuerde con nuestras ideas repetidas veces expuestas en estas columnas.

CINE MODERNO

HOY A LAS 5 Y MEDIA

Grandioso éxito de la magnífica joya del PROGRAMA VERDAGUER.

LA VERDADERA FELICIDAD

por PERLA BLANCA. Es sin disputa la película que por su argumento batirá todos los éxitos El 8.º libro de

EL HOMBRE SIN NOMBRE

magníficos paisajes de los Alpes suizos. Lunes: EL AUDAZ por JORGE WALSH. PRONVO: EL DOCTOR MABUSE y VENCE A LA MUERTE dos acontecimientos.

TOS-TOS-TOS..... Ch Chem...

Que os atormenta de una manera pertinaz y terrible durante la noche, que os atosiga al menor cambio de temperatura, que os impide saborear el aroma del tabaco, se cura con una caja de piladoras que vale 0'60 pesetas en la

Farmacia Aguiló de Son Servera

Jaime II, 107 - Palma de Mallorca

Un partido para el domingo

El próximo domingo tendrá lugar un sensacional encuentro entre los equipos «Metalúrgico» y «Baleares» en el campo de este último situado en los Hostaletes.

Como dichos bandos no han contendido desde hace tiempo, es aguardado con interés el partido por disputarse en el mismo el segundo puesto del fútbol mallorquín ya que el vencedor puede lógicamente considerarse como el más peligroso contrincante del Alfonso XIII.

Inútil decir que se están preparando concienzudamente los 22 jugadores que el domingo se disputan una cuestión de supremacía. Nos ocuparemos en futuras ediciones del match en cuestión.

Teatros

Balear

Anoche tuvo lugar la función a beneficio del Montepío de Empleados de tranvías eléctricos, asistiendo a ella nutrida concurrencia.

Los primeros aplausos los recibieron los aficionados encargados de la representación del juguete cómico titulado «Entre doctores».

Todos los intérpretes estuvieron muy acertados y fueron muy aplaudidos. A continuación trabajaron las dos jóvenes cupletistas palmesanas María Llobera y María Morey, cosechando ambos entusiastas aplausos y viéndose obligadas a repetir numerosos cuplets.

Fué muy celebrada igualmente la labor realiza por el trío «Les Bonnis». El espectáculo dió fin con la actuación del «Orfeón Republicano», que fué unanimemente aplaudido.

Cine Moderno

Ayer se estrenó en este favorecido salón una magnífica producción del Programa Verdguer: La verdadera felicidad, interpretada por Perla Blanca, la genial actriz.

Vanamente buscamos en la vida la felicidad... cuando nos figuramos aprisionarla, creyendo que reside en lujosos alcázares, nos damos cuenta de que es un humilde asilo, refugio de dolor, donde podemos encontrarla...

Este es el tema de la película que completó en extremo a la numerosa concurrencia que asistió ayer a su estreno. Llamaron mucho la atención los paisajes de los Alpes suizos que se contemplan en la serie «El hombre sin nombre», cuyo 3.º libro se estrenó también ayer.

GACETILLA

EPIZOOTIA EXTINGUIDA. — Consecuente al informe y propuesta del inspector provincial de Higiene y Sanidad pecuarias se declara a partir del 20 del actual extinguida la epizootia «Viruela» en el término municipal de San Juan, cuya existencia se hizo pública por el «Boletín Oficial» en 2 de noviembre último.

HALLAZGO. — En las inmediaciones del Pont d'Inca fué ayer encontrado un monedero, conteniendo alhajas y una cantidad en metálico.

Todo ello se halla en poder del médico de dicho caserío don Miguel Suau, quien lo entregará al que acredite ser su dueño.

Para hacer regalos elegantes y artísticos por poco dinero (para Tómbolas) visiten antes el Bazar EL AGUILA calle San Nicolás núm. 7.

En todas las enfermedades del pecho con TOS aconseja el médico la pasta Pectoral del Dr. Andreu, como calmante y expectorante.

Religiosas

Día 23.—El Beato José Oriol, Pbro. Nació en Barcelona de padres pobres en 23 de Noviembre de 1650. Murió su padre cuando contaba aun muy pocos años y casando de nuevo su madre con un hombre pidoso, no echó de menos a su verdadero padre. Adelantó en sus estudios y fué ordena-

do presbítero, celebrando este su primera Misa en 1676. Inocencio XI informado de su vida ejemplar le confirió un beneficio en la Iglesia del Pino de Barcelona.

Se hizo célebre en aquella ciudad por sus prodigios y asombrosa caridad que practicaba en las fábricas, presidios y hospitales.

El púlpito y el confesionario fueron el principal teatro de sus triunfos. Murió el 23 de Marzo de 1732. Fué beatificado por Pio VII el 15 de Mayo de 1806.

Su cuerpo se guarda en la Iglesia en la que fué Beneficiado.

Cuarenta Horas

Concluyen en San Felipe Neri, en honra de Nuestra Señora de los Dolores. Exposición a las seis, a las diez Tercia y Misa mayor por el Rdo. P. Gaspar Morey, C. O. Al anochecer, último día de Septenario en honra de nuestra Señora de los Dolores, Te Deum y reserva de S. D. M.

—Empezan en la Misericordia, a Nuestra Señora de los Dolores. Exposición a las siete de la mañana; a las diez, Tercia y Misa solemne en la que predicará el panegírico de los Dolores de María al Rdo. señor don Juan Amengual, Vicario de San Miguel; a las siete de la tarde, continuación del Septenario de la Virgen Dolores, con sermón por el Rdo. señor don José Auba, Pbro, y reserva de Su Divina Majestad.

Le Printemps

NOVEDADES para SEÑORA y CABALLERO

Antonio M.ª Fuster

SAN NICOLÁS, 3-5

Primera Comunión

para NIÑOS y NIÑAS PRECIOS Y SURTIDO COMO NADIE. Extenso surtido en trajes negros para novia y Semana Santa. Visite la casa y vea los precios. Géneros de punto para niños. Medias y calcetines.

Electro Mecánica Industrial, S. N.

Por acuerdo del Consejo de Administración y a tenor de lo que disponen los artículos 14, 15 y 23 de los Estatutos, se convoca a los señores Accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad (Plaza de Eusebio Estada, 28) el día 31 del corriente, a las once de la mañana.

Lo que se publica para conocimiento de los señores accionistas a efectos de las prescripciones contenidas en el artículo 16 de los referidos Estatutos.

Palma 23 Marzo 1922.—P. A. del C. de A.—El Presidente, G. Nisson.—El Secretario, A. Rosselló García.

Mutualidad de accidentes de Mallorca

Entidad dedicada al seguro colectivo de accidentes del trabajo bajo la base de Mutualidad. Informes y proposiciones de seguro en la calle de San Felio, 14-1.ª-1.ª de 9 a 1 y de 3 a 6.

Electro-agrícola Sociedad Anónima

Por acuerdo de la Junta Directiva se convoca a los Señores Accionistas a la Junta General ordinaria que se celebrará el lunes día 19 del actual a las 14 en el local social. Campos del Puerto 10 de Marzo de 1923.—El Presidente, Jaime Burguera.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Bartolomé Sala.



# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## De Madrid

### La policía de Barcelona

#### Manifestaciones del director general de Orden público

Madrid 21 a las 20.—El director general de Orden público señor Blanco, al recibir a los periodistas, les dijo que como ya había dicho el subsecretario de Gobernación, es inexacto que se hayan reunido los comisarios de policía de Barcelona con motivo del nombramiento del nuevo jefe de policía de aquella capital.

El señor Blanco recibió un telegrama firmado por el comisario señor Oliveras, en representación de todos los comisarios, que refuta por inexacta la noticia de la reunión.

Añade el despacho del señor Oliveras que no puede por menos que desmentir el acuerdo que la prensa había dicho que ellos habían adoptado aunque es tan absurdo que no merece siquiera ser desmentida.

La policía de Barcelona—agregó el director de Orden público—es la más sufriendo y la más trabajadora y muchas veces dejó su sangre en las calles de la capital catalana.

También dijo a los reporteros que hoy saldría para Barcelona el nuevo jefe de policía señor García Otermin.

Los comisarios que han sido nombrados para ejercer su cargo en la ciudad condal—siguió diciendo—obrarán con arreglo a las órdenes que les dictará el señor García Otermin de acuerdo con el Gobierno.

No es tampoco exacta la noticia que publica un periódico relativa a que le haya enviado una carta el coronel señor Borrué, jefe relevado de la policía de Barcelona.

Termina diciendo el director general de Orden público don Carlos Blanco que, los funcionarios que ha enviado a Barcelona, como ha insinuado algún periódico, no van a arreglar la cuestión social, que es un problema en el que han de intervenir otros elementos, sino que van a averiguar quienes fueron los autores de los últimos atentados de que fueron víctimas Seguí y Comas, que esa sí es misión esencialmente policíaca.

#### Los comisarios de policía acatan a sus jefes

Barcelona 22 a las 24.—Hoy los comisarios de policía han visitado al Gobernador civil para desmentir la noticia que ha lanzado determinada prensa atribuyéndoles cierta actitud.

El señor Raventós hablando con los periodistas acerca de este asunto ha repetido que los comisarios de policía acatan, respetuosos, a sus jefes.

## Política

### Palabras de Chapaprieta

Madrid 21 a las 20.—El ministro de Trabajo comunicó esta mañana a los periodistas que había recibido la visita de una comisión de Levante, que fué a hablarle de riegos.

Añadió que había visitado, acompañado del señor Calderón, las obras del Instituto de Recaudación para Invalídidos del Trabajo, cuyas obras están muy adelantadas.

Por último dijo el señor Chapaprieta que había firmado la convocatoria para el 28 de Mayo próximo, de la Conferencia Nacional de Construcción.

#### Las responsabilidades civiles

Madrid 21 a las 20.—Nuevamente se ha reunido la Junta de Gobierno del Tribunal Supremo para tratar de la designación del Magistrado que tenga que investigar las responsabilidades administrativas.

El presidente de dicho Tribunal, don Buenaventura Muñoz, visitará esta tarde al Ministro de Gracia y Justicia para tratar de este asunto.

Según parece, no se adoptará acuerdo concretamente hasta haber consultado al presidente de Sala señor Zabala, quien en la actualidad se encuentra enfermo.

A éste le visitará hoy el señor Muñoz para exponerle cuestión.

#### Para las responsabilidades.—¿Será Juez el señor Prat?

Madrid 21 a las 24.—Se dice que el Tribunal Supremo nombrará para que actúe en el expediente sobre responsabilidades administrativas al magistrado don Fernando de Prat.

## Noticias generales

#### El viaje de los Reyes a Sevilla

Madrid 21 a las 20.—El próximo día 8 de abril irán a Sevilla los Reyes don Alfonso y doña Victoria para entregar la bandera a las fuerzas de aviación militar.

Acompañará al Monarca el ministro de la Guerra, en el caso de que no pueda aceptar hacerlo el jefe del Gobierno.

El Rey pasará en Sevilla dos o tres días y la Reina Victoria y las Infantitas una corta temporada en la capital andaluza.

#### Banquete al doctor Carracido

Madrid 21 a las 20.—El ministro de la Guerra dijo al recibir a los periodistas que se propede asistir al banquete con que los farmacéuticos militares se proponen obsequiar al doctor Carracido por su nombramiento de Inspector honorario del Cuerpo Farmacéutico militar.

#### Los subalternos de Gracia y Justicia

Madrid 21 a las 20.—Hoy publica la «Gaceta» una R. O. de Gracia y Justicia diciendo las reglas para la confección de las plantillas de los funcionarios subalternos dependientes de dicho ministerio y de la Administración de Justicia.

#### El nuevo crucero «José Ferrandiz»

Madrid 21 a las 24.—Dicen de El Ferrol que en breve se pondrá la quilla para la construcción del nuevo crucero «José Ferrandiz».

#### La esposa de Asquith en España

Madrid 21 a las 24.—Ha llegado la señora del «leader» inglés Asquith, que se hospeda en el palacio de los Duques de Alba.

#### El último decreto sobre las Asociaciones.—Dificultades

Madrid 21 a las 24.—La Asociación de Vecinos y la Federación de entidades ciudadanas de España han acordado dirigirse al ministro de la Gobernación exponiendo las dificultades de orden económico que representa el último decreto sobre Asociaciones.

#### El «Teresa Fábregas» embarrancado

Ceuta 22.—A causa del temporal de Sudoeste embarrancó en la playa de la Restinga, entre Cabo Negro y Almuea, el vapor «Teresa Fábregas» que procedente de Valencia marchaba a Gibraltar con cargamento de duelas.

La Comandancia de Marina prestó los auxilios inmediatos.

De Gibraltar llegaron varios remolcadores que regresaron al puerto sin haber prestado auxilio al buque, por no haber sido necesario.

Mañana continuarán los trabajos de salvamento.

#### Los mineros piden aumento de sueldo

Oviedo 22.—Reunidos en el Comité Paritario Minero para tratar del aumento de salario solicitado por los obreros, los representantes de éstos expusieron ampliamente su petición de un aumento del diez por ciento, fundándola en haber influido favorablemente sobre el mercado de los carbones la situación creada en el Ruhr, que permite se aumenten los precios por mayor demanda y de esta ventaja quieren participar los obreros que—según ellos—no ganan lo suficiente para atender a sus necesidades.

Los patronos estimaron prematura la reclamación por cuanto, la reacción favorable en las demandas, no ha permitido a las empresas recuperar las considerables pérdidas experimentadas en los dos últimos años, ni rehacer sus disponibilidades económicas.

#### Las conclusiones de la Asamblea de Entidades Mercantiles

Oviedo 22.—Con asistencia de más de dos mil comerciantes fueron entregadas al gobernador las conclusiones aprobadas en la Asamblea de Entidades Mercantiles.

El gobernador ofreció transmitir las al gobierno, y desde el balcón del edificio dirigió la palabra a los manifestantes, recogiendo la importancia del acto por la respetabilidad de los intereses representados.

El comercio cerró sus puertas de doce a cuatro de la tarde.

#### Servicios de las fuerzas de carabinieri durante 1922

Madrid 22 a las 21.—En el ministerio de Hacienda se ha facilitado esta mañana una nota oficiosa que dice que, según los datos facilitados al ministerio de Hacienda, durante el año 1922, las fuerzas de carabinieri, en cumplimiento de la misión que les está encomendada, levantaron 15 mil 942 actas de delitos por contrabando y defraudación, deteniendo a 4.400 individuos.

Las aprehensiones fueron: 2.558 cabe-

zas de ganado mayor; 29.074 idem menor; 118.231 kilos tabaco; 291.012 litros de alcohol; 289.139 kilos de diversos géneros.

También procedieron las citadas fuerzas al arranque y destrucción de 86.078 plantas de tabaco, y se incautaron de 44 embarcaciones y 53 carruajes—entre ellos varios automóviles—y 252 alambiques para la producción clandestina de alcohol.

#### Las luchas sociales y la Federación Patronal

Madrid 22 a las 21.—Ante las luchas que sostienen las clases obreras la Federación Patronal ha determinado declarar públicamente la actitud que han de observar los patronos ante esta clase de conflictos, que ha de ser mantener a toda costa la libertad del trabajo, ya que en este principio reside la máxima garantía de normalidad.

#### Cumplimentando a la Reina

Madrid 22 a las 21.—En la mayor domo de Palacio, nos facilitaron esta mañana más noticias que la de que había cumplimentado a la Reina doña Victoria Eugenia, la Marquesa de Casamendiá.

## Del Extranjero

### La ocupación del Ruhr

#### ¿La intervención inglesa en el Ruhr?

Londres, 21.—Es objeto de muchos comentarios el viaje que el Embajador británico en Berlín, señor de Abernau ha emprendido, marchando a Londres, suponiendo alhunos que lleva como misión especial la de expresar al Gobierno inglés el deseo de Alemania de que se emprenda una intervención inglesa en la cuestión del Ruhr.

#### Se acuerda el envío de una Comisión a Berlín

París, 11.—La conferencia de socialistas interaliada reunida hoy en uno de los salones de la cámara de diputados, acordó enviar a Berlín una Comisión compuesta de veinte individuos de los respectivos partidos socialistas de Gran Bretaña, Italia, Bélgica y Francia.

Esta Comisión celebrará conferencias con los socialistas alemanes, acerca de las reparaciones y de la ocupación del Ruhr.

#### Un delegado del Papa al Ruhr

Roma, 21.—Se anuncia oficialmente la salida de Monseñor Testa, enviado del Pontífice al Ruhr.

#### La subida del marco

Düsseldorf, 21.—A pesar de la subida del marco, sigue acentuándose la carestía de la vida.

Según estadísticas oficiales, resulta ser más de tres veces más elevada que antes de la guerra.

#### La delegación franco-belga de ferrocarriles entra en funciones

Düsseldorf, 22.—Ha entrado en funciones la Dirección general franco-belga de ferrocarriles.

Ayer circularon 236 trenes de viajeros, 29 de mercancías y 12 de diversas clases.

El promedio de la producción de carga sobre vagón es en la actualidad de 800 toneladas diarias, en la cuenca de Ludwigshafen.

#### Carbón para Italia

Düsseldorf, 22.—Han salido dos trenes de carbón con dirección a Holanda, y siete con dirección a Italia.

#### Se intensifica la extracción de carbón

París, 22.—Ha regresado de su viaje al Ruhr el ministro de Obras públicas señor Le Troquer.

Ha declarado que los «stocks» de carbón en la parte Norte de la cuenca, suman un millón de toneladas de hulla y 150.000 de cok.

La evacuación de este carbón, se intensifica cada día, yéndose rápidamente al transporte diario, igual al que Alemania debía entregar según el tratado.

#### Una multa de 20 millones a la ciudad de Dusseldorf

Düsseldorf 22.—Con motivo de los actos de sabotaje realizados en los teléfonos y telégrafos de los alrededores de la población, ha sido impuesta a la ciudad de Dusseldorf una multa de veinte millones de marcos, multa que ha sido hecha efectiva por las autoridades de ocupación, las que se han incautado de dicha cantidad, del Ayuntamiento y de la Dirección de Comunicaciones.

Además han sido destituidos dos altos funcionarios de dicha dirección.

Ayer las autoridades francesas detuvieron y expulsaron a 27 funcionarios de aduanas.

#### Palabras de Cuno

Munich 22.—El canciller Cuno, que ha llegado esta mañana, ha declarado que continuará en su actitud de resistencia pasiva.

#### El viaje del canciller Cuno a Munich

Berlin, 22.—Acompañan a Cuno en la visita a Munich el ministro de la Reichswer de Correos y el secretario del ministerio de Estado.

El Canciller Cuno asistirá esta tarde a la recepción organizada por la Asociación Nacionalista.

#### Actitud de los socialistas franceses

París, 22.—Herriot, presidente de los socialistas franceses, ha declarado que no cesarán las gestiones para la ocupación del Ruhr y que notarán los créditos pedidos para ello, que la asamblea del partido aprobó.

## Irlanda

#### Los boxeadores Batling Siki, Mac Sique y Carpentier

Dublin 22.—El boxeador senegalés Batling Siki ha lanzado reto al irlandés Mac Tique para otro encuentro, al que éste último no se niega.

El combate será de 20 «rounds» de tres minutos cada uno.

Se disputarán 5000 libras de apuesta.

También fué firmado ayer el contrato para el encuentro de Carpentier y Mac Sique el cual tendrá lugar el 29 de mayo próximo.

## Argentina

#### El campeonato mundial de natación

Buenos Aires 21.—La señorita Quiborg ha obtenido el campeonato mundial de natación permaneciendo en el agua nadando 22 horas y 47 minutos.

## Francia

#### La libra esterlina y el dollar

París 22.—En la Bolsa de París la coti-

zación de la libra esterlina y la del dollar, ha bajado en algunos días un diez por ciento.

#### Gran incendio en unas refineries de petróleo

París 22.—«Le Matin» dice que un incendio destruyó las refineries de petróleo de Paisley.

Las pérdidas ocasionadas por el incendio ascienden a 150.000 libras esterlinas.

## Japón

#### 7.000 obreros despedidos

Tokio 22.—A consecuencia de la reducción de armamentos por el tratado de Washington han sido despedidos unos siete mil obreros de los arsenales.

## Inglaterra

#### En la Cámara se presenta una proposición, pidiendo se nacionalicen los medios de producción

Londres, 21.—En la Cámara de los Comunes, Snowden, pacifista, perteneciente al partido obrero, presentó una moción, declarando que hay que nacionalizar gradualmente y por todos los medios, la producción y distribución, o dicho de otro modo, la propiedad y dirección, de todos estos medios, porque el capitalismo ha fracasado.

La moción de referencia constituye un reto directo del partido obrero para todos los demás partidos.

En la Cámara de los Comunes, los liberales, asquithistas y georgistas presentaron enmiendas y los conservadores presentaron contraproposiciones.

El debate no terminará hoy.

Dentro de las tres horas señaladas, Bonar Law, ha ido contestando a numerosas reclamaciones que se habían hecho sobre este extremo.

Anunció que después de Pascuas, la Cámara dedicará la primera sesión a este debate.

#### Comentarios al debate sobre la nacionalización de las industrias

Londres, 22.—El periódico «Daily Herald» califica de histórico el último debate sostenido en la Cámara sobre la moción de Snowden que proponía la nacionalización de las industrias.

Es la primera vez—dice el referido periódico—que el capitalismo ha tenido que hacer frente a un ataque de frente en un campo de batalla en el que hasta ahora había tenido la posición más fuerte.

Para el citado periódico el aplazamiento de este debate es una ventaja para la causa socialista, pues los jefes de la oposición y los miembros socialistas que actualmente se hallan en el Continente podrán estar presentes en el debate final.

El haber indicado Bonar Law que se dedicará una sesión después de Pascua a continuar el debate aumenta la importancia del mismo y se interpreta como un reto lanzado al partido obrero.

#### La deuda nacional

Londres, 22.—Algunos miembros del Parlamento británico lanzan diversas ideas para reducir los impuestos y la deuda nacional.

Baumer, en discurso pronunciado en Liverpool, para la fecha en que se corre el célebre premio Derby, la organización de lotería, cuyo total de premios alcanza la suma de un millón de libras, calculando que produciría un beneficio de cien millones de libras.

## Italia

#### El Papa descontento por los actos conmemorativos de Renau

Roma, 21.—El Papa ha dirigido al Cardenal vicario Pompili, una carta, en la cual expresa su profundo descontento por las conmemoraciones hechas en el extranjero y en Italia, con motivo del centenario de Renán, y le invita a que se haga promotor de un acto religioso de reparación que se celebraría en Roma.

#### Las negociaciones de los delegados rusos

Roma, 21.—Las negociaciones con los delegados rusos prosiguen con actividad, habiéndose llegado a un acuerdo que



constituye un verdadero tratado de comercio.

### Abolición del monopolio de Seguros

Roma, 22.—Ha sido aprobado en Consejo de ministros un proyecto aboliendo el monopolio de los Seguros y autorizando el libre ejercicio de esta industria por las sociedades italianas o extranjeras.

Ha decidido, además, el Consejo trasladar al Instituto Nacional de Seguros todos los contratos con compañías alemanas, con objeto de rescindirlos, de acuerdo con el Tratado de Versalles.

### La Conferencia de Cámaras internacionales de Comercio

Roma 22.—En la conferencia de Cámaras de Comercio Internacionales, se han aprobado varias mociones, una de las cuales propone que los Estados limiten lo más posible la protección a sus pabellones nacionales.

También ha sido aprobado un proyecto del delegado francés, creando un comité internacional permanente que reglamente cuanto se refiere a la navegación aérea internacional y estudie el fomento de la aviación comercial.

En Conferencia se ha declarado en favor de la creación de un material ferroviario que permita el intercambio del mismo entre todas las naciones.

### La cuestión de las reparaciones

La nota Alemana se dará a la publicidad

Washington 21.—Dícese con carácter oficial que la nota alemana recibida por el departamento de negocios extranjeros será dada a la publicidad, y será transmitida al Presidente del Consejo de Ministros francés Mr. Poincaré.

### Lo que dice la nota alemana

Nueva-York 21.—El periódico de Nueva-York «The Times» publica un despacho de su corresponsal en Washington en el cual se dice que la embajada de Alemania declara que la nota entregada ultimamente a los Estados Unidos, no constituye en modo alguno un plan de pagos ni de mediación. Dicha nota, sólo contiene una información de conjunto acerca de la actuación en Alemania y no habla para nada de cifras referentes a reparaciones.

### Una misteriosa misión

Londres 22.—El corresponsal diplomático del Wertiminstea Gacetté dice que no hay duda ahora de que la misteriosa misión de lord d'Abernon se refiere a las reparaciones.

Asegura por conducto autorizado que Alemania proyecta hacer un nuevo ofrecimiento para llegar a un acuerdo con Francia acerca de las reparaciones.

El ofrecimiento—dice el citado periódico—no será hecho a Francia directamente, sino que será enviado a todos los aliados.

### El próximo Oriente

Las contraproposiciones turcas.—Reunión interaliada

Londres 21.—Lord Curzon ha celebrado su primera reunión con los delegados interaliados con objeto de estudiar las contraproposiciones turcas.

Se han nombrado comisiones que se distribuirán el trabajo con los peritos.

No se dará nota a la prensa, pero al final se facilitará un resumen de las discusiones.

### Venezelos a Londres

Londres, 21.—Hoy llegará el expresidente del Consejo griego, señor Venezelos, a esta capital, coincidiendo su llegada con la apertura de la Conferencia preliminar de los aliados, destinada a examinar las contraproposiciones turcas.

### Llegada de delegados

Londres 21.—Han llegado los delegados de Japón, Francia e Italia con objeto de asistir a la conferencia en la cual han de ser estudiadas las contraproposiciones turcas para la paz de Oriente.

En la primera sesión a los señores Bompard, Marqués de Garroni y lord Curzon, les corresponde dar cuenta de los puntos de vista de los Estados que representan respecto a dichas contraproposiciones.

### La cuestión de Mossul

Constantinopla 22.—Un comunicado oficial turco dice que el hermano del Rey Faiçal trata de obtener por la fuerza que la población de Mossul y toda la región piden la intervención de la Sociedad de Naciones en la solución de la cuestión de Mossul.

### La Asamblea nacional turca

Constantinopla 22.—La Asamblea nacional de Turquía, después de 15 días de descanso, reanudará hoy las sesiones.

### Portugal

Descubrimiento de un académico portugués

Lisboa 21.—El académico portugués Antonio Cabreira ha descubierto un método para conocer la latitud sea cual fuere la altura del astro y sin conocimiento previo de declinación ni hora.

### Lituania

El estatuto de Memel

Kowho 21.—El presidente del Consejo de Ministros de Lituania y el delegado de dicha nación en la Sociedad de Naciones se trasladarán a París para discutir con los delegados polacos el estatuto de Memel.

### Turquia

Buque mercante soviético

Constantinopla 21.—Ha fondeado en este puerto el primer buque mercante que enarbola el pabellón soviético.

Viene cargado de mercancías.

### Estados Unidos

Pidiendo el reconocimiento de los Soviets

Washington 22.—El secretario de Estado, al recibir a una comisión femenina que fue a pedirle el reconocimiento de los Soviets, declaró que las informaciones que tiene el gobierno con respecto a Rusia no pueden inspirar confianza.

### De Barcelona

El recurso de apelación del Banco de Barcelona

Barcelona, 21 a las 24.—En la sala de la Audiencia se ha celebrado la vista del recurso de apelación presentado por el Banco de Barcelona contra la sentencia del Juzgado sobre las cuentas corrientes sin interés.

Se ha dictado una procedencia declarando discordia y remitiendo el asunto a nuevo informe.

La vista en la Audiencia deberá celebrarse nuevamente.

### Toma de posesión

Barcelona, 21 a las 24.—El nuevo Presidente de esta Audiencia Territorial ha tomado posesión de su cargo, con el ceremonial de costumbre.

### Un automóvil se despeña.—Un muerto y cuatro heridos

Barcelona, 21 a las 24.—Un automóvil que se dirigía desde Monistrol (Montserrat) a La Bauma se despeñó desde una altura de dos metros, a causa de un patinaje de las ruedas.

El vehículo cayó al río Cardener, resultando muerto el chofer, Hermógenes Soler, y heridos Juan Rinol, José Deu, Dolores Ventura y otra mujer, cuyo nombre se ignora.

Los heridos ingresaron en el hospital de Manresa.

### Llegada de políticos

Barcelona, 21 a las 24.—Han llegado, procedentes de Madrid, el senador señor Galvez Canero y los diputados señores Lerroux, Canals, Rusñol, Francos Rodríguez y don Angel Ruiz.

### Huelga solucionada en Calella

Barcelona, 21 a las 24.—El Gobernador civil ha recibido un telegrama del presidente de la Federación de fabricantes de generos de punto de Calella comunicándole que se ha llegado a un arreglo respecto a la huelga que allí existe, habiéndose, con tal motivo, reanudado el trabajo.

### El atentado de Hospitalet.—Identificación del cadáver

Barcelona, 21 a las 24.—Identificado el cadáver de la víctima del misterioso atentado ocurrido en Hospitalet resulta que se llamaba Tomás Ferreras, y pertenecía al Sindicato Libre del ramo de construcción.

En el momento de la agresión le acompañaban Adrián Della y Juan Mateo Ferreras.

Tomás Ferreras era casado y ladrillero de oficio.

### Excitando a la huelga, por solidaridad

Barcelona, 21 a las 24.—El Sindicato Único del ramo de metalúrgicos ha orde-

### Rusia

Condenados por los tribunales soviéticos.—Dos penas de muerte

Reval 22.—Comunican de Moscou, que los tribunales soviéticos han condenado a muerte a dos estonios y un ruso.

Otras dos personas fueron condenadas a diez y seis años de prisión respectivamente.

Todos los condenados están acusados por delitos de espionaje.

El proceso se desarrolló sin intervención de abogados defensores ni del Ministerio Fiscal.

### La salud de Lenin

Ríga 21.—El último boletín facultativo declara que la salud de Lenin no ha cambiado la mejoría iniciada en la pierna y brazo derecho.

### Alemania

El asesinato de Smeets

Dusseldorf 22.—La policía tiene la pista del autor del atentado contra el jefe de los separatistas de Renania señor Smeets.

Se trata de un miembro de una asociación nacionalista de Baviera.

El estado de Smeets continúa estacionado.

Los médicos conservan la esperanza de salvarle.

La bala que le hirió le lesionó el cerebro, paralizando todo el lado derecho.

### Los ultra-nacionalistas

Berlin 22.—La policía ha practicado un registro en las oficinas ultra-nacionalistas incautándose de muchos documentos.

Además ha practicado varias detenciones.

Circula el rumor de que los ultra-nacionalistas preparan un golpe Estado para primeros de Abril.

### El Congreso Nacional del Comercio Español en Ultramar

Barcelona, 21 a las 24.—Se ha publicado el programa del Congreso Nacional del Comercio Español en Ultramar, cuyas sesiones preparatorias se celebrarán en Barcelona del 22 al 27 del mes actual.

Figuran en él sesiones en la Lonja, varias excursiones, visitas y banquetes.

### Exposición canina

Barcelona, 21 a las 24.—La Sociedad Protectora de Animales y Plantas, bajo el patronato de la Sociedad Central de Fomento de razas caninas organiza para este año una exposición canina.

### Nuevo vapor de la Trasatlántica

Barcelona, 21 a las 24.—La Compañía Trasatlántica ha acordado destinar a la nueva línea a los puertos del Sud del Pacífico el nuevo vapor «Manuel Armis», construido con todos los adelantos en los astilleros de Cádiz.

### El «lock-out» de Calella resuelto

Barcelona, 21 a las 24.—En el Gobierno Civil se ha recibido noticia de haberse solucionado el «lock-out» de las fábricas textiles, que venía durando desde el 16 de Diciembre.

Según añade la citada noticia los obreros reanudaron ayer el trabajo.

### El Campeonato de foot-ball de Cataluña

El «Europa» vence al «Barcelona»

Barcelona, 21 a las 20.—Noticias recibidas de Gerona, donde se ha celebrado el partido definitivo para la adjudicación del Campeonato de Cataluña entre los equipos «Europa» y «Barcelona» señalan el triunfo del primero por un «goal» a cero.

En la primera parte estaban empatados a cero.

Ha sido comentadísima entre los elementos deportistas la derrota del «Barcelona», que ha proporcionado al «Europa» el Campeonato del grupo A.

### El «Martinec» vence al «Tarrasa»

Barcelona, 21 a las 20.—En el campo del «Barcelona» ha tenido lugar el encuentro de desempate entre los equipos del grupo B «Martinec»-«Tarrasa», que el domingo ya quedaron empatados.

Ha vencido el «Martinec» por un «goal» a cero.



### SERVICIO QUINCENAL DIRECTO ENTRE

Tarragona-Palma y viceversa

El velero a motor

### «SANT JORDI»

Saldrá de PALMA directamente para

### TARRAGONA

a mediados de la próxima semana, admitiendo carga a flete.

Para informes: La Comercial, Victoria, 14.

### El Doctor D. Juan Alcina Melis

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES NERVIOSAS Y MENTALES

Permanecerá en Palma los días 24 mañana y tarde y 25 solo por la mañana

Consulta de 8 a 11 mañana y de 3 a 5 tarde en el Consultorio del Dr. Comas (Rambla, 29-Pral).

### LA FILADORA

GRANDES DEPÓSITOS

de Varias Fábricas de Tejidos con Venta Exclusiva para las Islas Baleares

Grandes existencias en toda clase de artículos de vestir

Nuevo y Grandioso Stock de Géneros de Primavera Recientemente Recibido

VENTAS AL POR MAYOR Y DETALL

Ventas al Contado :: Casa de Confianza :: PRECIO FIJO

Continúa la Gran Venta de Retazos

125 - San Miguel - 125 Junto a la Plaza del Olivar

### Un tranvía arrollado por el tren

Tres muertos y 20 heridos.— Como ocurrió el accidente

Barcelona 21 a las 20.—En el paso a nivel que el ferrocarril de la Compañía de Caminos de Hierro del Norte tiene en el arrabal barcelonés llamado el Clot, en el cruce con la carretera de Ribas, por donde pasa una línea de tranvías, ocurrió esta mañana a las seis y cuarto una catástrofe, de la cual resultaron tres personas muertas y veinte heridas, si bien casi todas éstas lo fueron con carácter leve.

El accidente ocurrió del siguiente modo: Un tren ganadero procedente de Zaragoza, cogió de costado a un tranvía, que no llevaba remolque, volcándolo y arrastrándolo varios metros.

El mencionado tranvía iba de la plaza de Urquinaona a San Andrés del Palomar, lleno de trabajadores, que iban a su respectiva labor, y de vendedoras del mercado de San Andrés.

### Las víctimas

Barcelona 21 a las 20.—Dentro del tranvía quedaron los cadáveres del conductor del mismo José Verdejo y de una de las citadas vendedoras de pescado.

Falleció también, a consecuencia de las heridas recibidas una mujer llamada Ramona Nogales Valls de 42 años de edad.

Los restantes heridos fueron conducidos, por su pie, unos al Dispensario de San Andrés y otros a su domicilio.

### Servicio de vigilancia.—Las autoridades

Barcelona 21 a las 20.—Del cuartel vecino al lugar de la catástrofe salieron numerosas fuerzas, que procedieron a montar un servicio de vigilancia con objeto de contener al público.

Poco después de ocurrir el siniestro se personaron en aquel sitio las autoridades y el Juzgado que ordenó la conducción de los cadáveres al Depósito del Hospital Clínico.

### Una detención.—Como se explica la catástrofe

Barcelona 21 a las 20.—Ha sido detenido el maquinista del tren Vicente Alcover.

El guardabarreras José Regalá declaró que él había cerrado el disco de paso.

La Compañía de Tranvías manifiesta que el tranvía, después de haber pasado, al ver las barreras abiertas, continuó la marcha, echándose encima el tren, en el momento en que aquel cruzaba la vía.

Entre las personas técnicas se opina que el culpable de la catástrofe es el maquinista Alcover, pues el disco estaba cerrado y a pesar de esto el tren rebasó la señal.

En el mismo sitio en que ha ocurrido

el choque, ocurrió hace cuatro años una catástrofe análoga, habiéndose señalado en varias ocasiones el peligro que constituye dicho paso a nivel.

### Para evitar catástrofes.—Reunión

Barcelona 21 a las 24.—El próximo viernes, el gobernador civil convocará a una reunión a las autoridades y representantes de las Compañías de ferrocarriles y tranvías así como al ingeniero de la división de ferrocarriles, con objeto de adoptar medidas encaminadas a evitar catástrofes, como la ocurrida hoy.

### La actuación judicial

Barcelona 22 a las 24.—Ante el juzgado que instruye sumario por la catástrofe de la carretera de Ribas han declarado varios testigos presenciales y el guardabarreras José Regalá.

El maquinista del tren Vicente Alcover, que se halla detenido, ha ampliado su declaración en el sentido de que, cuando embocó el paso a nivel, el disco estaba abierto.

En vista de ello se celebró un careo entre el maquinista y el guardabarreras, sosteniendo ambos sus declaraciones, sin poder llegar a un acuerdo.

### El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN Especialista en enfermedades de la Piel Calle San Miguel, 157 - principal Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena Consulta: de 9 a 1

### Alcaldía de Palma

Debiendo celebrarse los días 26 y 27 del corriente s'herbetzó de la acequia de la Fuente de la Villa, se anuncia por el presente que el próximo sábado día 24 a las 12 en el Salón de Sesiones de este Excelentísimo Ayuntamiento se celebrará la subasta de ocho tandas de agua, seis d'herbetzó y dos de devallada. En dicho Negociado estarán a disposición de quien le interesen las condiciones de la misma.

Palma 22 marzo de 1923.—El alcalde, Guillermo Forteza.

### Banco Nacional de Mutualidades

En su Delegación para Baleares, calle Jovellanos, 11, entresuelo; de 9 a 12 de la mañana, desde el día 1.º de Abril próximo, queda abierto el pago de intereses correspondientes al primer trimestre del año actual; siendo necesaria la presentación de sus resguardos.

### Hormas y Tacones

para calzado ESCALERAS de mano CARRETILLAS para transporte POLEAS de madera NEVERAS DEPOSITO

Sucesores de Ros, Riera y C.ª, S.ª 23 C. Plaza de la Cuartera, 12 y 13. Teléfono, 31



# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

## Ciudadela

En la sesión que celebró el Ayuntamiento el 14 de Febrero se dió por enterada la Corporación de una carta de don Francisco M. de Borbón con residencia en Madrid, solicitando el apoyo de la misma en las próximas elecciones en que presentará su candidatura para Diputado a Cortes por Menorca.

Los alumnos de este Seminario Conciliar que merecieron premio en el último Concurso escolar y que recibieron de manos del Obispo los diplomas, en la valada celebrada en honor de Santo Tomás de Aquino, son los siguientes:

**Sección de Teología.—Cursos 5 y 4.—Primer Accésit, don Juan Gutierrez Pons.**  
**Cursos 3 y 2.—Primer Accésit, don José Bosch Aglada.**  
**Sección de Filosofía.—Cursos 3 y 2.—Primer Accésit, don Jaime Cardell Pons y don Francisco Jansin Guardiola.**  
**Mención, don Matías Vinyetori Prieto, don José Benjam Coll y don Juan Bals y Orfila.**  
**Curso 1.—Premio, don Jaime Mascaró Allés.**  
**Primer Accésit, don Juan Humbert Allés.**  
**Segundo Accésit, don Alberto Triay Gornés.**  
**Mención, don Gabriel Sureda Cortes.**  
**Latinidad.—Primer Accésit, don Antonio Domingo Pons, y don Bartolomé Florit Allés.**  
**Segundo Accésit, don Pedro Gimier Femenias, don Francisco Barceló Sureda y don Rafael Casanovas Pons.**  
**Mención, don Miguel Pons Pons, don Francisco Catalá Morá y don Antonio Pons Pons.**

El Presidente del «Gremio Patronal de Fabricantes de Calzado» de esta ciudad, recibió del diputado a Cortes don Guillermo García Parroño el siguiente telegrama.—«Firmada orden declarando libre exportación calzado».—Parroño.

Este telegrama ha producido general satisfacción y es de esperar que, derogada la Real Orden del Ministro Español que anulaba a nuestra principal industria, ésta se desarrollará satisfactoriamente y adquirirá nuevo esplendor en beneficio de todos.

La huelga crisis que sufre la industria de calzado, por estar sobradamente abastecido el mercado nacional, quedará en breve solucionada mediante la libre exportación.

Por una brigada de obreros se prosede estos días a la extracción de las tuberías de plomo que fueron colocadas hace 21 años por la Compañía General de Alumbrado por Acetileno y que servía para la circulación y distribución del gas.

Esta obra la Compañía y desmontada la fábrica, ésta debería no prestaba ningún servicio.

Desde el día 15 en las carnicerías, de don Juan Pons don Antonio Casanovas, y don Esteban Boga, se expone la carne de ternera a pesetas 100 la tercia de 400 gramos.

Seguidamente trasladóse a Palma en demanda de los auxilios de la ciencia, entregándose al cuidado de renombrados especialistas.

Las noticias recibidas últimamente acusan una mejoría, aunque no el éxito definitivo.

—Procedente de Fernando Po, llegó a esta ciudad, para pasar en ella una temporada, nuestro paisano el abogado don Francisco de A. Mestre.

—Sigue agravado en su dolencia el propietario don Salvador Escalas.

—Ha salido para Barcelona, en donde reclama particulares negocios, don Juan Oliver, administrador de «El Felanigense».

## Lluchmayor

En la mañana del lunes de la pasada semana tuvo lugar en nuestra Iglesia Parroquial el funeral en sufragio del alma de don Bernardo Ripoll Llompart.

A dicho acto asistieron numerosísimas personas que hicieron patentes sus simpatías a la distinguida familia del finado.

—Nuevamente se encuentran en la parada de esta población tres hermosos caballos sementales.

El almendrán se cotiza en este mercado a 98'00 ptas. quintal.

## Campos

Hállase restablecido de su ligera dolencia, don Cosme M. Oliver, Alcalde de esta población.

También se hallan restablecidos el Honor don Guillermo Mas y los jóvenes don Antonio Arcas, Administrador de la Estafeta de Sines y don Guillermo Bennasser, alumno del Seminario Conciliar de San Pedro.

—Las recientes aunque escasas lluvias, han hecho que los sembrados ofrezcan mejor aspecto.

Los almendros están muy preparados si las condiciones meteorológicas no los contrarían.

—Son varios los jóvenes de esta localidad que en sus ratos de ocio se dedican al juego de «foot-ball».

—Desde el 1.º del actual se hallan dos bonitos caballos sementales en la parada de esta población.

—Estuvieron en esta población los Inspectores de enseñanza don Manuel Rueda y doña Ángela Sampere Sanjuan, al objeto de pasar la reglamentaria visita oficial a las Escuelas Nacionales y demás centros de enseñanza.

## Sóller

El martes de la semana anterior ocurrió en la barriada de la Huerta una sensible desgracia, de la cual fué víctima una inocente criatura de tres años de edad.

Hállase la niña Francisca Serra Canals cerca del lavadero situado frente a «C/a n. Mark», en el cual se encontraba su madre Teresa Canals Arbona, cuando en uno de sus juegos infantiles hubo de intentar sentarse o cabalgar sobre uno de los troncos de acacia talados recientemente, que se encontraba a unos tres metros del lavadero, y lo hizo con tanta fortuna que, rodando éste, arrastró consigo a la niña y cayó sobre la misma en la zanja existente entre la carretera y la acequia que a ella corre paralela.

Apercibidas la madre y una vecina, con auxilio de otras personas que acudieron, procedieron a extraer la desdichada niña, habiendo sido inútiles todos los auxilios que se

le prodigaron, pues falleció a poco rato de una hemorragia interna, consecuencia del tremendo golpe recibido.

—El sábado último falleció en esta ciudad la bondadosa señora D.ª Catalina Joy y Garau, viuda de don F. Enseñat.

Ha muerto a la avanzada edad de 84 años, conforrada su alma con los Santos Sacramentos.

Era la señora Joy muy apreciada de cuantos tuvieron ocasión de tratarla, por su carácter franco y por su amabilidad, por esto fué su muerte entre sus numerosas relaciones muy sentida.

—Después de persona y larga dolencia y conforrada su alma con los Santos Sacramentos falleció ayer en esta ciudad, el propietario don Andrés Oliver Morey.

Deja el señor Oliver el mundo de los vivos a la edad de 63 años, habiendo sido su muerte muy sentida.

## Notas agrícolas

La plantación de vides

Una viña puede formarse de tres modos: por sarmientos, por barbados o por injerto. El primer procedimiento es poco usado y no debe recomendarse. Las plantaciones con barbados—estaquilla enraizada—para injertar luego de asiento, o con injertos hechos en taller y cultivados en vivero durante un año son más generales, más prácticas. La primera, la hecha con barbados, es la indicada para el viticultor pobre y cuidadoso que, si dispone de pocas pesetas para la adquisición de planta, posee en cambio cierta práctica de injertar y tiempo sobrado para hacer la operación minuciosamente y en momento oportuno. Los propietarios que van a sus fincas, de tarde en tarde, que delegan su autoridad en un encargado y éste en otro obrero cualquiera, deben poner injertos; sobre todo si la plantación es considerable, cuidando mucho siempre, ya se trate de barbados o de injertos, de la procedencia de la plantación y garantía del viverista que la vende.

Pero antes de situar dicha planta debe prepararse el terreno. Tendiendo, como es aspiración general, a la formación de vidios de pronto desarrollo y larga vida conviene, mejor dicho, es indispensable el desfondar a 50 o 60 centímetros. La buena preparación del terreno complementa la eficacia del cuidado preliminar ya aludido; la acertada elección de planta. Resultos favorablemente tales extremos la cepa brota bien desde el primer año y continúa, en los sucesivos, su normal desarrollo. Cuando no se puede desfondar cabe recurrir a la zanja, zanja corrida, bien ancha y honda, y en el último extremo a la «hoya grande»; esto es, de grandes dimensiones. El ideal es el desfondo. Abrir de zanjas u hoyas procuraremos en lo posible no separarnos mucho de él.

Se ejecuta la plantación disponiendo las vides en cuadro, en rectángulo o en triángulo. La primera se denomina a marco real, la segunda en líneas, a tresbolillo la tercera. El marco a tresbolillo permite la colocación de más cepas por unidad de superficie.

Para calcular el número de cepas por hectárea que caben con el primer sistema, basta que dividamos 10.000—número de metros cuadrados, que tiene la hectárea—por la cifra representativa del cuadro

**CONSULTORIO DE UROLOGIA**  
DE LOS  
**HERMANOS ALOMAR**

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París  
Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato  
Tratamiento moderno de la SÍFILIS

**Avenida de Alejandro Roselló n.º 101**  
(Entre Estaciones y Teatro Balear—Teléfono 357)

**CONSULTA**

DIARIA: de 2 a 6.—DOMINGOS: de 9 a 12.  
ESPECIAL de 10 a 12 los martes, jueves y sábados.  
Sesiones y Consulta Económica PARA OBREROS de 5 a 7 tarde.

**Perfumería Inglesa**

DE  
**SERAFIN SUREDA**  
CADENA, 6

Establecimiento de los más acreditados de Palma por la  
calidad de los artículos que vende.

Objetos artísticos—Grandes existencias de abanicos.  
Artículos de tocador, de viaje y Sports.

Regalos para novios—Variadísimo surtido en juguetes finos  
Casa donde se surten los elegantes y las personas de  
buen gusto.

**REBAJA DE PRECIOS**

**El Doctor D. José Juan y Sansó**

ESPECIALISTA EN PARTOS, MATRIZ Y NIÑOS

Residente y médico ayudante de la maternidad y Hospital General de Madrid  
Participa y pone a disposición de los enfermos su instalación de  
**Diatermia o termopenetración**

Para la curación rápida de las enfermedades de la mujer de origen inflamatorio, sin operar, y de las blenorragias y sus complicaciones, dolores, Reumas, etc.

Conquistador, 7 - De 11 y media a 1 y Horas convenientes - Teléfono 112

de la distancia a que van a quedar las cepas. Un ejemplo: Las cepas se ponen a dos metros en cuadro; el cuadrado de dos es cuatro. 10.000, divididos entre cuatro, son 2.500. Caben en la hectárea 2.500 cepas.

¿Qué la plantación se hace en líneas? Pues se dividen los 10.000 por la cifra-producto de multiplicar las dos dimensiones del rectángulo que forman cada cuatro cepas. Y, si es a tresbolillo, conocidas las que caben a marco real, basta multiplicar este número por 0,154 y agregar a aquellas—las cepas correspondientes al marco real—este último producto.

La distancia entre cepas será por lo

menos de 1,80 a 2 metros. El marco de la localidad para los antiguos viñedos es una guía de prudencia que no debe olvidarse. De nada sirve poner muchas cepas en un determinado espacio si en el terreno no hay «de qué» para alimentarlas y el viticultor no está en fondos para darle fertilidad.

**Automóvil «Clement-Bayard»**  
10712 HP.  
se vende por Ptas. 4.000. A toda prueba  
Agencia: STUDEBAKER, Olmos, 101.

## FOLLETÓN DE «EL DIA» 47

# MARÍA

POR  
**JORGE ISAACS**

en mi este afán y angustia que me atormentan, porque a tu lado se convertía eso en algo que debe ser la felicidad... Pero te vas con ella y me quedo sola... y no volveré a ser como antes era... ¡Ay! ¿para qué viniste?

Sus últimas palabras me hicieron estremecer, y apoyando la frente sobre las palmas de las manos, respeté su silencio, abrumado por su dolor.

—Eh, ¡dijo con su voz más tierna, después de unos momentos,—mira; ya no lloro.

—María—la respondí levantando el rostro en el cual debió ella de ver algo extraño y solemne, pues me miró inmóvil y fijamente:—no te quejes a mí de mí regreso; quejate al que te hizo compañera de mi niñez; a quien quisiera que te amara como te amo; cúlpate entonces de ser como eres... quejate a Dios. ¿Qué te he exigido, qué he dado que no pudiera darte y exigirlo delante de él?

—¡Nada! ¡ay, nada! ¿Por qué me lo preguntas así?... Yo no te culpo; pero ¿cúlpate de qué?... Ya no me quejo...

—¿No lo acabas de hacer una vez por todas?

—No, no... ¿Qué te dije, qué? Yo soy una muchacha ignorante, que no sabe lo que dice. Mirame—continuó tomando una de mis manos;—no seas rencoroso conmigo por esa bobería. Yo tendré ya valor... tendré todo, de nada me quejo... Reclinó de nuevo su cabeza en mi hombro, y añadió:

—Yo no volveré jamás a decirte eso... Nunca te habías enojado conmigo.

Mientras enjugaba yo sus últimas lágrimas, besaban por vez primera mis la-

bios las ondas de cabellos que le orlaban la frente para perderse después en las hermosas trenzas que se enrollaban sobre mis rodillas. Alzó las manos entonces casi hasta tocar mis labios para defender su frente de las caricias de ellos; pero en vano, porque no se atrevían a tocarla.

LI

El veinticinco de enero, dos días antes del señalado para mi viaje, subí a la montaña muy temprano. Braulio había venido a llevarme, enviado por José y las muchachas, que deseaban recibir mi despedida en su casa. El montaña no interrumpió mi silencio durante la marcha. Cuando llegamos, Tránsito y Lucía estaban ordeñando la vaca Mariposa en el patio de la cabaña de Braulio, y se levantaron a recibirme con sus agasajos y alegrías acostumbrados, invitándome a entrar.

—Acabemos antes de ordeñar la novillona—le dije recostando mi escopeta en el Palenque;—Pero Lucía y yo solo, porque quiero conseguir así que se acuerde de mí todas las mañanas.

Tomé el socobe, en cuyo fondo blanqueaban ya nevadas espumas, y poniéndolo bajo la ubre de la Mariposa, logré al fin que Lucía, toda avergonzada, fto acabase de llenar. Mientras esto hacía, la dije mirándola por debajo de la vaca:

—Cómo no se han acabado los sobrinos de José; pues yo sé que Braulio tiene un hermano más buen mozo que él, y que te quiere desde que estabas como una muñeca...

—Como otro a otra—me interrumpió.

—Lo mismo. Voy a decirle a la señora Luisa, que se empeñe con el marido para que el sobrinito pueda ayudarte; y así, cuando yo vuelva, no te pondrás colorada de todo.

—Eh! ¡eh!—dijo dejando de ordeñar.

—¿No acabas?

—Pero ¿cómo quiere que acabe, si usé está tan zorrall?...? Ya no tiene más.

—¿Y esas dos telas llenas? Ordeñálas.

—Ello no; si esas son las del ternero.

—¿Conque le digo a Luisa?

Dejó de oprimir con los dientes el inferior de sus voluptuosos labios para hacer

con ellos un gestito que en el lenguaje de Lucía significaba «a ver y cómo no», y en el mío, «haga lo que quiera».

El becerro, que desesperaba porque le quitaban el bozal, hecho con una extremidad de la manea, y que lo ptaba a una mano de la vaca, quedó a sus anchas con sólo halar la ordeñadora una punta de la cuerda; y Lucía, viéndolo abalanzarse sobre la ubre, dijo:

—Eso era lo que te querías, cabezón más fastidioso...

Después de lo cual entró a la casa llevando sobre la cabeza el socobe y mirándome al pasar pícaramente al soslayo.

Yo desalojé de la orilla de un arroyo a una familia de gansos que dormitaban sobre el césped, y me puse a hacer mi tocado de mañana conversando al mismo tiempo con Tránsito y Braulio, quienes tenían las piezas de vestido de que yo me había despojado.

—Lucía—gritó Tránsito,—tráete el paño bordado que está en el baulito pastuso.

—No creas que viene—le dije a mi ahijado; y les conté en seguida lo que había conversado con Lucía.

Ellos reían a tiempo que Lucía se presentó corriendo con lo que se había pedido, contra todo lo que esperábamos; y como adivinara de qué habíamos tratado, y que de ella se relan sus hermanos, me entregó el paño volviendo a un lado la cara para que no se la viese ni verme ella, y se dirigió a Tránsito para hacerle la siguiente observación:

—Ven a ver tu café, porque se me va a quemar, y déjate de estar ahí riéndote a carcajadas.

—¿Ya está?—preguntó Tránsito.

—Ya hace tiempo.

—¿Qué es eso de café?—pregunté.

—Pues que yo le dije a la señorita, el último día que estuve allá, que me lo enseñara a hacer, porque se me pone que a usted no le gusta la gamuza; y por eso fué por lo que nos encontramos afanados ordeñando.

Esto decía colgando el paño, que ya le había devuelto yo, en una de las hojas de la palma de helecho pintorescamente colocada en el centro del patio.

En la casa llamaban la atención a un mismo tiempo la sencillez, la limpieza y el orden: todo olía a cedro, madera de que estaban hechos los rústicos muebles, y florecían en los alares macetas de claveles y narcisos con que la señora Luisa había embellecido la cabañita de su hija: en los pilares había testas de venados, y las patas disecadas de los mismos servían de garabatos en la sala y la alcoba.

Tránsito me presentó, entre ufana y temerosa, la taza de caza de café con leche, primer ensayo de las lecciones que había recibido de María; pero felicísimo ensayo, pues desde que lo probé conoel que rivalizaba con aquél que tan primorosamente sabía preparar Juan Angel.

Braulio y yo fuimos a llamar a José y la señora Luisa para que almorzasen con nosotros. El viejo estaba acomodando en ligas las arranchadas y verduras que debía mandar al mercado el día siguiente, y ella acabando de sacar del horno el pan de yuca que debía servirnos para el almuerzo. La hornada había sido feliz, como lo demostraban no solamente el color dorado de los esponjados panes, sino la fragancia tentadora que despedían.

Almorzábamos todos en la cocina: Tránsito desempeñaba, lista y risueña, su papel de dueña de casa. Lucía me amenazaba con los ojos cada vez que le mostraba con los míos a su padre. Los campesinos, con una delicadeza instintiva, deseaban toda alusión a mi viaje, como para no amargar esas últimas horas que pasábamos juntos.

Eran ya las once; José, Braulio y yo habíamos visitado el platano nuevo, el desmonte que estaban haciendo y el maíz en filote. Reunidos nuevamente en la salita de la casa de Braulio, y sentados en banquetes alrededor de unas atarayas, le poníamos las últimas plomadas, y la señora Luisa desgranaba con las muchachas maíz para apilar. Ellas y ellos sentían, como yo, que se acercaba el momento temible de nuestra despedida. Todos guardamos silencio. Debía de haber en mi rostro algo que los conmovía, pues esquivaban mirarme. Al fin, haciendo una resolución, me puse en pie, después de haber visto mi reloj. Tomé mi escopeta y sus arcos, y al colgarlos en uno de

los garabatos de la salita, le dije a Braulio.

—Siempre que aciertes un tiro bueno con ella, acuérdate de mí.

El montaña no tuvo voz para darme las gracias.

La señora Luisa, sentada aún, seguía desgranado la mazorca que tenía en las manos, sin cuidarse de ocultar su lloro. Tránsito y Lucía, de pie recostadas a un lado y a otro de la puerta, me daban la espalda. Braulio estaba pálido. José fingía buscar algo en el rincón de las herramientas.

—Bueno, señora Luisa—dije a la anciana inclinándome para abrazarla:—rece usted mucho por mí.

Ella se puso a sollozar sin responderme.

En pie sobre el quicio de la puerta, junté en un sólo abrazo sobre mi pecho las cabezas de las muchachas, y sollozaban mientras mis lágrimas rodaban por sus cabelleras. Cuando, separándome de ellas, me volví para buscar a Braulio y José, ninguno de los dos estaba en la salita. Me esperaban en el corredor.

—Yo voy mañana—me dijo José tendiéndome la mano.

Bien sabíamos él y yo que no iría. Luego que me soltó de sus brazos Braulio, su tío me estrechó en los suyos, y enjugándose los ojos con la manga de la camisa, tomó el camino de la roza al mismo tiempo que empezaba yo a andar por el opuesto, seguido de Mayo, y haciendo una señal a Braulio para que no me acompañase.

LII

Descendía lentamente hasta el fondo de la cañada: sólo el canto lejano de las gurrías y el rumor del río turbaban el silencio de las selas. Mi corazón iba diciendo un adiós a cada uno de estos sitios, a cada árbol del sendero, a cada arroyo que cruzaba.

Sentado en la orilla del río, veía rodar sus corrientes a mis pies, pensando en las buenas gentes a quienes mi despedida acababa de hacer derramar tantas lágrimas; y dejaba gotear las mías sobre esas hondas que huían de mí como los días felices de aquellos seis meses.



# CAMISERIA PARISIEN

**— POR CAMBIO DE PROPIETARIO —**  
**A PRECIOS INVEROSIMILES SE LIQUIDAN TODAS LAS EXISTENCIAS**  
**COLÓN, 27 Y 29**

## INTERESA a todos

Con poco capital y el concurso de nuestros conocimientos técnicos, cimentados de experimentada práctica, puede uno desarrollar en su propia casa y en toda población una

### PEQUEÑA INDUSTRIA

fácil y lucrativa.  
 Escribir acompañado sello para la contestación: Apartado Correos 57 — PALMA

### Mercería "EL BARATO"

#### FERIA DE RAMOS

Gran liquidación de 50.000 pares de medias seda y algodón, y calcetines, procedentes de una quiebra de Barcelona, a precios nunca vistos. Gran derroche en tiras y entredoses bordados. Adornos para señora. Cinturones, peinetas, pasadores de concha, guantes para caballero y señora a mitad de precio. Cuellos, puños gemelos y corbatas para caballero. Algodones negros y color de todas clases, a precios tirados.

No comprar sin antes visitar EL BARATO. Conquistador, 20 (Frente al Circulo Mallorquin)

## Un curso práctico de Economía Doméstica

¡Esposas inteligentes; papres cuidadosos! No olviden que la felicidad del hogar, está basada en esta Economía.

Los Calzados **Bazar Balear**, por su ALTA CALIDAD y su BAJO PRECIO, establecerán en su presupuesto el equilibrio que Vd. desea.

Un par de Calzado **BAZAR BALEAR**, es el mejor regalo para la fiesta de Ramos

Surtidos completos y permanentes en todas las clases a precios reducidos.

**¡Nada de saldos!**

Visite Vd. nuestra Feria, y se convencerá prácticamente de que

**¡Nadie sale sin comprar!**

**BAZAR BALEAR - Sindicato, 57-PALMA**

### Se vende

Varios depósitos de hierro, de diferentes medidas.  
 Dos palos de hierro de 27 metros largo cada uno 45 centímetros diámetro.  
 Velas, alambres y maderas.  
 Un motor de 100 H. P. marino a petróleo con compresor de aire, todo en perfecto estado procedente del desguace de un velero.  
 Para informes dirigirse a los Astilleros Ballester del Mollet Contra muelle.

### Perro extraviado

Se ha extraviado un perro de caza que acuda al nombre de «Tuno», de unos cinco años de edad, pelo rojo con una mancha blanca en la espalda y un sorto en la oreja izquierda, la persona que lo haya encontrado y quiera entregarlo puede hacerlo en Lluchmayor, calle de la Fuente n.º 51, donde se le gratificará.

### Galeras

Se venden dos, una de seis asientos y otra de transporte.  
 Calle de la Reina Violante, 11 - Fábrica de legías.



## CURE SU HERNIA

Por la acción persistente de su voluntad poderosa. Utilice nuestro REDUCTIVO-OBTURADOR y en un periodo relativo habrá alcanzado su anhelo de ser nuevamente un hombre perfecto. Con la misma sencillez que se cierra un corte, usted puede unir el distanciamiento de su membrana. Pida, adjuntando sello de

Correo 0'35, a

**INSTITUTO ORTOPÉDICO**  
 BARCELONA

EN PALMA

## CASA CODINA

CALLE UNIÓN, 8 - (entre el Mercado y el Borne)

## MUEBLES

de todos los estilos y a precios relativamente económicos.

PRONTITUD Y PRECISIÓN EN LOS ENCARGOS

Dígnese visitarnos y se convencerá de la BARATURA y BUENA CALIDAD de nuestros productos.

Depósito y venta: ROSARIO, 1 (esquinas Sto. Domingo) — PALMA

TALLERES — SANTA CATALINA **G. GINARD**



## Calzado con piso de goma

Venta al Detall: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92

### Se alquila

Casa en Deyá, (Mallorca) cinco habitaciones amuebladas, diez minutos del pueblo, y una hora y media de Palma. Muy alegre y pintoresca.  
 Escribir: Marcon Hernandez, Deyá.

### Se alquila local

propio para almacén, industria o garage sito en la calle Son Costa (Son Suñeret) detrás del cine Doré.  
 Informarán: calle Martínez Vargas, 21. (Son Suñeret).

## ¡EL AS!

de la baratura de Ramos lo encontrará V.

### COMPRANDO

- Lápices, uno 0'05
- Gemelos para puños 0'30
- Polveras celuloide 0'95
- Boquillas ambarina 1'00
- Petacas y monederos 0'95
- Cepillos dientes 0'50
- Gomas de borrar 0'05
- Papel y sobres (caja) 0'85
- Perfumadores 0'95
- Ligas caballero 0'95
- Stilográficas Oro 9'95
- Perfumes Mignon 0'80
- Dentífrico Alemán 0'25
- Boquillas fantasía 0'35
- Aparato probador huevos 1'25
- Pelotas goma 0'25
- Trompa Magnético (Dopner) 0'95
- Espejos bolsillo 0'30

Gran surtido en calcetines y medias de algodón, hilo y seda  
 Cortaplumas, cuchillos, tijeras.  
 Monederos, carteras, petacas.

Continuas Novedades en juguetes y artículos propios para regalo

Sección especial de flores artificiales, coronas, guirnaldas, azahar

PRECIOS BARATÍSIMOS

### ARTÍCULOS ALEMANES

JULIA, 1 (Pas de'n Quint)

### ESENCIAS purisimas

LIMÓN, Naranja y Bergamota de Messina — Menta y Lavanda de Mitcham—Vainillina—Anetol—Anís, Rón, Coñac y Ginebra—Frambuesa, Fresa, Grosella, Plátano, etc.—Colonia, Ron-quina y Extractos de Flores.

(Calidad y Precios sin competencia)  
 INSTITUTO QUIMICO A. I. — PALMA  
 Calle Virgen de Lluch, 26 (plaza Quadrado)

### Se venden

Varias casas situadas en Son Español.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### Casa con jardín

Se alquila en Son Alegre.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### Se alquila

En el Terreno, bonito piso amueblado, con muchas comodidades y buena vista.  
 Calle Dos de Mayo, 6.

### Moto B. S. A.

Con sidecar de un asiento vende barata.  
 Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### Se venden

Una casa con tres pisos y bajos, varias fincas rústicas, entre ellas algunas de primer orden; Casas de recreo por los puntos más pintorescos, y algunos solares.  
 Para informes agencia Plaza de Païou y Coll, núms 10 y 12.  
 Nota.—No se admiten corredores

### Se desea vender

Una estantería en muy buen estado, propia para barbería.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.



¡La mosca es la que ensucia, da náuseas y transmite las enfermedades!

### Atrapamoscas AEROXON

Estos le exterminarán radicalmente en la temporada más de 250.000 moscas. Lo que ensucia este virulento ejército con sus inmundas deposiciones no puede limpiarse en ocho días de trabajo con bastante jabón y pintura.

¡Hay más y más importante! ¿De cuántas enfermedades podemos librarnos combatiendo la mosca?

Las moscas son las conductoras de toda clase de gérmenes de epidemias que causan muchas vidas y dinero a la humanidad.  
 EL MATAMOSCAS «AEROXON» se fabrica para exterminar al repugnante y peligroso insecto, por precio insignificante.

### Se venden

Todos los enseres casi nuevos para tienda de comestibles o colmado.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### Nodrizza

Para lactar en su casa, se ofrece una de 25 años, leche de tres días.  
 Calle de las Casas nuevas, 20—Sineu.

### Librería

propia para despacho de abogado, se vende con libros o sin ellos.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### PISO

principal o entresuelo, se compraría en punto céntrico.  
 Ofertas por escrito: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### Calados

a máquina, se hacen a blusas, vestidos, y ropa blanca.  
 Se plisan faldas.  
 Cordón de realce a máquina, para incrustar puntillas y aplicaciones desde 30 céntimos metro.  
 Calle PALACIO, 40 (Pórticos).

### Para vender

En la tonelería de Antonio Miserol de Felanitx hay una partida de bocoyes para vender todos de roble de 130 a 150 kilos de peso y de 550 a 600 litros de cabida, todos en perfecto estado, también dispone de cortarolas para alcarras y barriles para almendrán.

### Salón Cine Manacor

Por haberse vendido el local donde está instalado dicho Cine, se vende un aparato GAUMONT, Cruz Malta, completamente nuevo con todos sus accesorios, Transformador, enrolladora, como también butacas, sillas y utensilios de escenario.  
 Informes: ANTONIO MÁS—MANACOR.

### PIANO

propio para estudio se vende. Precio único 60 duros.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### Se vende

Una casa de recreo en el Molinar, con vistas al mar, jardín y agua.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### Tenedor de libros

Disponiendo horas libres se ofrece.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### Gran Tiro de Pichón

Falomos y pollos.  
 Durante un mes, estará instalado, junto a la plaza de toros.

### Se alquila

casas con jardín en la Vileta.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### Traspaso

En el caso de la capital se traspasa una tienda de comestibles.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### Tienda de comestibles

Por ausentarse su dueño se desea traspasar.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### Criado

de 26 años, se ofrece.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### CENSOS

Por no poder atenderlos, vendo varios inscritos y barato, con atrasos en deuda.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### Pasajes

Para América, Oceanía y cualquier punto de Europa.  
 GRATUITAMENTE se expide la documentación necesaria para el viaje.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### Primer piso

Espacioso, con jardín, se alquila.  
 Informes: Murillo, 104, Santa Catalina.



# ULTIMAS NOTICIAS

## De Madrid

### La cuestión de Marruecos

#### El Alto Comisario en Ceuta

Ceuta 22.—Procedente de Melilla llegó el crucero «Reina Regente» trayendo a su bordo al Alto Comisario y a sus ayudantes y séquito.

Le recibieron los generales Vallejo y Gil Yuste, jefes y comisiones de los cuerpos de la guarnición, el Alcalde, representaciones de las entidades civiles y el comandante de Marina.

Después de cambiar impresiones manifestó el señor Silveira que había adelantado el viaje unos días con objeto de asistir a la inauguración de la línea férrea Larache-Alcazarquivir, y seguidamente marchar a Madrid.

#### Agencia clandestina

Ceuta 22.—La policía gubernativa, auxiliada por el cabo de legionarios Francisco Cid ha descubierto una agencia clandestina que se dedicaba a facilitar la desertión a los soldados legionarios mediante la cuota de doscientas pesetas.

Debido a una hábil estratagemas la policía logró capturar al paisano Diego Perez García en el momento en que realizaba un negocio con dos legionarios.

El detenido ha confesado sus manejos.

Se cree que los evadidos por dicho procedimiento ascienden a cincuenta.

#### El contraamaestre Casado

Tetuán 22.—El transporte de guerra «Contraamaestre Casado» llegó de Inglaterra trayendo carbón para abastecer los buques de servicio en la costa marroquí.

### Las responsabilidades

#### Declaración del general Navarro

Madrid, 21 a las 24.—El general Navarro ha declarado nuevamente ante el Tribunal Supremo de Guerra y Marina, al parecer sobre las gestiones del rescate.

#### El general Berenguer

Madrid, 21 a las 24.—Probablemente la semana próxima prestará declaración el general don Dámaso Berenguer, ex-alto comisario, en la causa que se sigue por el convoy a Tizza.

### La vista de la causa contra los señores Ros y Larrea

Madrid, 22 a las 20.—El Consejo Supremo de Guerra y Marina, bajo la presidencia del teniente general señor Barreiro, ha celebrado hoy la vista de la causa instruida contra el teniente coronel señor Ros y el comandante señor Larrea, ambos pertenecientes al regimiento de Ceriñola.

El origen de las actuaciones es el expediente instruido a raíz del desastre por el general Picasso.

Fue la orden dada por el teniente coronel señor Ros, para la tercera compañía del segundo batallón del regimiento de Infantería de Ceriñola, que estaba de guarnición en Melilla, para que marchase a Celuán siguiendo hasta Annual organizado con otras fuerzas y que dos compañías fuesen a relevar las tropas que estaban a Celuán, El Zayo y Monte-Arruit.

Al iniciarse la catástrofe, a pesar de que se hallaban en la plaza los tres jefes del citado regimiento, no ordenó el teniente coronel señor Ros que fuesen con dichas fuerzas, el día 22 de julio del 21, por la noche, en el momento de la iniciación del desastre, un grupo de jefes y oficiales, estando presente el teniente coronel encausado. Entonces este determinó salir el día siguiente para Dar-Drius en unión del comandante señor González Larrea, que se prestó voluntario, y el teniente Solano, voluntario también, marcharon a las siete y media de la mañana llegando a Batel sin notar nada anormal, pero allí explicaron la desordenada retirada de nuestras tropas y continuaron hasta Dar-Drius.

Por la carretera vieron llegar a algunos ugitivos los cuales les dijeron que el enemigo estaba escondido en el barranco y que desde allí hacía bajas a nuestras tropas.

Los procesados consideraron entonces que era una temeridad pasar por dicho barranco y regresaron a Batel decidiendo volver a la plaza por Monte-Arruit y Celuán.

Antes, en el consejo de guerra que se

celebró en Melilla, el Fiscal pidió para el teniente coronel señor Ros la pena de un año de prisión y para el señor González Larrea, la de seis meses, pero el consejo de guerra lo absolvió. El Auditor de guerra, disconforme con esta opinión acusó a los procesados de negligencia.

En cumplimiento de su deber, hoy el fiscal del Supremo, encargado de la acusación, pide para el primero la pena de seis años de prisión mayor y separación del servicio y para el segundo la de un año de prisión y suspensión del empleo durante el mismo tiempo.

La acusación la sostiene el Fiscal, general de brigada señor Bermúdez de Castro.

Como defensor de los procesados actuó el teniente coronel don Rafael de Hoyos, quien niega que existiera el delito de negligencia en los hechos realizados por los procesados, diciendo que a lo sumo existirá un desacierto de conducta de dichos jefes, más, como que con ella no causaron daño alguno, tampoco puede tacharse de verdadero desacierto, y por tanto solicita la absolución de ambos procesados.

La causa ha quedado concluida para sentencia.

## Política

### Un comentario de «El Debate»

Madrid 22 a las 21.—Hoy, en un extenso artículo, explica «El Debate» la visita que hizo el Rey, acompañado del señor Pedregal, a las obras de la Facultad de Medicina, en los siguientes términos:

«El objeto del Rey no fué otro que dar al ministro una lección con el fin de ver si así conseguía salvar del proceloso mar burocrático las obras que, como todas las que significan cultura, está interesado en ellas.

Y como para continuar las obras hace falta un crédito, y por lo visto el expediente dormita en el Ministerio porque no es materia que tenga cotización electoral, el Rey quiso llevar al ministro a visitar las obras para que se diera cuenta de ello.»

### Visita a Alba

Madrid 22 a las 21.—Esta mañana acudió al Ministerio de Estado para cumplimentar al ministro de Estado señor Alba, el ministro plenipotenciario de Venezuela.

### Lo que dice el presidente

Madrid 22 a las 20.—El jefe del Gobierno recibió esta mañana a los periodistas, comunicándoles que el subsecretario de la Presidencia señor Barroso, se encuentra peor de la afección grippal que padece.

No tenía el Marqués de Alhucemas, según dijo, noticia alguna de interés que comunicar.

Dijo que el Rey saldrá hoy para Cartagena, y que llegará mañana a la Corte. Por último manifestó que mañana se celebrará Consejo de Ministros.

### El ministro de la Gobernación restablecido

Madrid 22 a las 20.—El Duque de Almodóvar del Valle se halla casi repuesto de la indisposición que padeció durante estos pasados días.

Concurrió esta mañana al despacho oficial y recibió a los periodistas.

No comunicó a los reporteros noticia alguna porque, según dijo, carecía de ellas.

### Las próximas elecciones Un comentario de «El Imparcial»

Madrid 22 a las 21.—«El Imparcial», en su número de hoy, recogiendo algunos rumores sobre la publicación del decreto de disolución de las actuales Cortes y convocatoria de elecciones generales para diputados y senadores dice que, como el asunto ha sido examinado por el Consejo de Ministro y, por lo tanto, cuanto se diga sobre el particular, no puede pasar de conjeturas más o menos verosímiles.

Por lo que a la candidatura oficial de Madrid la designación de candidato está pendiente de una reunión que no se sabe aún cuando se celebrará.

### Palabras de Romanones

Madrid 22 a las 21.—El Conde de Romanones, saliendo al paso a ciertas informaciones sobre discrepancias suyas con el jefe del Gobierno en materia electoral, dijo lo siguiente a un periodista:

—Yo considero insustituible este Gobierno, entre otras razones, porque no hay con quien sustituirle, y haré cuanto sea posible para que continúe sin debilitarse.

## De Barcelona

### Atraco audaz

Barcelona, 22 a las 24.—Anoche dos individuos alquilaron en la plaza de la Universidad un automóvil que guiaba el chofer José Gasca y le ordenaron que les condujera a la calle de Lluall cambiando durante el trayecto varias veces de dirección hasta llegar a un callejón, cuyo nombre ignora el chofer, donde uno de los ocupantes del auto sacó una pistola exigiendo al citado chofer les entregara cuanto llevaba.

Después siguieron hasta el camino del cementerio donde ordenaron al repetido chofer que se apeara, como lo hizo, y que marchara sin volver la cabeza, quedándose aquéllos con el auto.

El chofer denunció el hecho a la policía.

El auto de referencia ha sido encontrado hoy en la calle de Sepúlveda.

### El nuevo inspector de policía

Barcelona 22 a las 24.—En el expreso de Madrid ha llegado el nuevo inspector de policía don Vicente García Oterín, el que seguidamente tomó posesión del cargo reuniendo a los comisarios.

Les dijo que su propósito era el de intensificar la labor de la policía, y dotarla de todos los elementos necesarios.

### Accidente.—Un hombre muerto

Barcelona 22 a las 24.—Esta noche, al intentar subir al tranvía un hombre de unos 50 años, chocó con un poste matándose.

El cadáver no ha podido ser identificado.

### Los obreros del «Metropolitano» en huelga

Barcelona 22 a las 24.—Los obreros del «Metro» se han declarado en huelga esta noche en vista que no han podido entrevistarse con el gerente como deseaban.

### Un globo cautivo que se suelta.

—Heridos

Barcelona 22 a las 24.—Esta mañana

mientras se inflaba un globo de aeronáutica naval en la fábrica de gas de la Barceloneta saltó con tres tripulantes en la barquilla.

El cable que pendía del globo, que iba muy bajo, destruyó la instalación de telegrafía sin hilos del vapor «Tirso» y cables de electricidad de la ciudad.

Al llegar frente a la escalera de la puerta de la Paz se desprendió por el cable uno de los tripulantes del «montgolfier».

El globo chocó contra la cubierta del vapor «Reina Victoria» y del vapor correo de Baleares, en donde cayeron heridos los otros dos tripulantes.

Uno de ellos tiene una pierna fracturada y el otro lesiones en la cara.

Fueron trasladados a bordo del «Dédalo».

Los heridos son el teniente de navío Manuel Sierra y el piloto mecánico Antonio Gallana.

### Incendio de una fábrica de pianos

Barcelona 22 a las 24.—Anoche se declaró un gran incendio en la fábrica de pianos de José Bayona, situada en la calle de Poniente, 24.

Las pérdidas han sido de consideración.

Los bomberos trabajaron con gran arrojó.

### Atropellado por el tren

Barcelona 22 a las 24.—En la casa de Socorro falleció una mujer llamada Paula Sorjo, de 40 años de edad, que al cruzar la vía del ferrocarril de la calle de la Marina, la alcanzó una máquina de manobras.

### Para esclarecer el asesinato de Seguí

Barcelona 22, a las 24.—El juzgado que entiende en la causa por el asesinato del «Noy del Sucre» ha citado para declarar al letrado don Pedro Martí Homs, defensor de los individuos del Sindicato único,

**SOLO POR POCOS DIAS**

Sardinas aceite 1 kilogramo . . . . . 2'10 lata  
Id. escabeche 1 kilogramo . . . . . 1'90 »  
Arroz tipo bomba . . . . . 0'75 kilo

Ultramarinos LA BALEAR - Rubí, 16 y Estade, 9

**Regalo ideal para Ramos**

Para adquirir las renombradas Reproducciones de muebles antiguos en miniatura dirigirse al

**Bazar EL AGUILA calle San Nicolás, 7 - Palma**

**Exquisito Dulce de Membrillo**

Escasa existencia — Solo por unos días

En cajas de Kgs. 4'500 a ptas. **8'35** Caja  
(Todo peso neto)

**Antigua CASA LLOFRIU**

que dejó la defensa escribiendo una carta en la que decía que se separaba por no estar conforme con la actuación de ciertos elementos, entre ellos el «Noy del Sucre».

Se concede gran importancia a dicha declaración, a la cual asistirá el fiscal.

### El Congreso de Comercio Español en Ultramar Sesión inaugural

Barcelona 22, a las 24.—A las once de la mañana, en el salón de actos de la Cámara de Comercio se celebró la sesión inaugural del Congreso de Comercio Español en Ultramar, bajo la presidencia de don Antonio Masó, presidente de la Cámara de Comercio.

Hablaron los señores Gascón y Marín, Francos Rodríguez, Galves, Salvador Canals y el subsecretario de Trabajo.

Se aprobó el orden del día, de mañana y se levantó la sesión.

### Visita a Mataró

Barcelona 22, a las 24.—Esta tarde los congresistas visitan las fábricas de Mataró, en donde fueron obsequiados con un banquete.

### Asuntos de Baleares

#### Oficiales de E. M. a Palma

Barcelona 22, a las 24.—Saldrán mañana para Palma el teniente coronel y capitán de Estado Mayor don Cayetano Benítez, don Domingo Derpin, capitán de Artillería, don Domingo Adam, capitán de Infantería y don Fermín Navarro del mismo cuerpo y de igual graduación.

El viaje tiene por objeto efectuar prácticas de E. M.

### Cotizaciones de Bolsa

Barcelona 22 a las 24'00

Interior . . . . .	72'25
Exterior . . . . .	89'30
Amortizable . . . . .	96'75
Nortes . . . . .	64'25
Alicantes . . . . .	58'85
Andaluces . . . . .	41'00
Río de la plata . . . . .	03'00
Francos . . . . .	43'70
Libras . . . . .	30'47
Dollars . . . . .	6'49
Liras . . . . .	31'85
Marcos . . . . .	0'04
Francos Suizos . . . . .	120'00
Francos Belgas . . . . .	00'00
Coronas . . . . .	0'00

### EN LOS PUEBLOS

### Infracciones, sucesos y otras demasias

#### El Reglamento de carreteras

La guardia civil del puesto de Santa María comunica al Gobernador civil haber denunciado al Jefe de Obras Públicas a un individuo que transitaba por aquella carretera sin la tablilla y farol corres-

pondiente, infringiendo con ello el Reglamento de policía y conservación de carreteras.

Por igual motivo ha sido denunciado otro sujeto de Sansellas por la guardia civil de aquel puesto.

### Vida Marítima

#### Movimiento del puerto

Jueves 22

#### Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Mallorca», capitán don Jaime Pi, con pasaje y carga general; entre ella, 300 sacos de azúcar, 930 sacos de harina y 14 bidones de aceite de oliva.

—Procedente de Gandia, el pallebote «Elisa La Roda», capitán don J. Quadrado, con lastre.

Dicho buque atracará al muelle de Puerto Pi, para cargar abonos químicos.

#### Salidas

Para La Laja (Huelva), el vapor danés «Raudi», con lastre.

—Para Cabrera, saldrá hoy a las 7 de la mañana, el vapor correo «Ciudad de Palma».

#### Servicio de vapores

correos de Baleares

#### VIERNES

De Palma para Barcelona a las 21.

De Barcelona para Palma a las 20'30.

De Barcelona para Ibiza a las 17.

De Palma para Mahón a las 20'30.

De Palma para Cabrera a las 7.

De Cabrera para Palma a las 14.

### Espectáculos

#### Principal

Desde las 3 y media función de cine: «Actualidades Gaumont», Chiquitín» 5 actos y «Tamasin el único».

#### Lírico

Desde las 6 función de cine: «Romeo y Julieta» y 7.º y 8.º episodios de «El matrimonio de una mujer».

#### Moderno

Desde las 5 y media sesión continua de cine: «La verdadera felicidad» y 8.º libro de «El hombre sin nombre».

En Santa Catalina, a los 8 y media, 8.º libro de «El hombre sin nombre» y otras.

#### Protectora

Desde las 6 función de cine: «El tesoro» «El rey del mar» y «Del tren a la vicaría».

#### Asistencia Palmesana

No hemos recibido programa.

### Eseritorio

Útil para casa de comercio y en muy buen estado, se vende.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas 16.

### Dibujos y Clichés

de toda clase para Comercio e Industria. Clichés TRANSPARENTES para proyección en Cines.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### Se venden

Dos carretones, dos carros de transporte y una máquina de partir almendras.

Arabi, 3, Cochera.

### Cerrajero artístico

Desear ponerse en relaciones con propietarios que quieran economizar el 50 por ciento en los trabajos de hierro, (trabajo garantizado). Pasará a domicilio escribiendo a Bartolomé Rullán, Suñer, 21, Secar del Real.